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El bulevar de la bola 

bioclimática, uno de los 

enclaves  

reconocibles  // 

VÍCTOR RODRÍGUEZ

ELENA MARTOS 

SEVILLA 

E
l proyecto eCity, que aspira a 
convertir la Cartuja en una isla 
autosuficiente y libre de emi-
siones, aprieta el paso con una 

inyección de 18 millones de euros que 
la Junta ha aprobado en sus cuentas 
para 2024. Con ese montante se finan-
ciarán varias de las fases pendientes, 
como la creación de los nuevos apar-
camientos periféricos, en cuyas cu-
biertas se instalará el parque fotovol-
taico que producirá la mayor cantidad 
de energía. Este es uno de los retos más 
importantes, pues a través de esas pla-
cas solares se generará electricidad 
para abastecer el recinto y para alma-
cenar, además de crear un estaciona-
miento con capacidad para 8.000 vehí-

culos que se quedarán en los exterio-
res del recinto reduciendo así la con-
taminación. 

Esta fase sigue todavía en trámite 
administrativo con la autorización 
previa de la Dirección General de In-
dustria y la presentación de un pro-
yecto técnico de detalle. El primer 
paso para ello fue la redacción de un 
plan especial en el que ya trabaja el 
Ayuntamiento para completar el trá-
mite urbanístico, que había encontra-
do trabas al ser una zona considera-
da como parque metropolitano. Eso 
impedía colocar cualquier tipo de cu-
bierta sobre las plazas de estaciona-
miento que no fuera vegetal. La nue-
va Ley del Suelo que aprobó el Gobier-
no andaluz justo antes de las últimas 
elecciones autonómicas dio la clave y 
ha permitido desatascar el proyecto. 

En este primer área de aparcamien-
to se instalarán 15 megavatios, que es 
algo menos de lo que tiene la estación 
de Torrepalma que inauguró recien-
temente Endesa, pero será suficien-
te para dar cobertura a una parte im-
portante del recinto. Con esta solu-
ción se da al fin fluidez a la eCity, que 
ya empieza a tomar forma con los pri-
meros edificios autoeficientes y los 
equipamientos del futuro. Un ejem-
plo de ello es la biciestación que se 
construyó en el bulevar de Albert Eins-
tein y las compañías que han incor-
porado instalaciones solares de últi-
ma generación para generar su pro-

pia energía. Son ya casi una veintena 
las que las tienen funcionando, como 
la residencia de estudiantes que ha 
cubierto toda su fachada de paneles 
fotovoltaicos o el antiguo Pabellón de 
Portugal, hoy sede de la Agencia An-
daluza de la Energía, que tras una am-
plia rehabilitación ha conseguido ser 
el primer edificio de consumo cero.  

Otro de los retos es la incorporación 
de vehículos del futuro como minibu-
ses sin conductor para el transporte 
de personas. Este proyecto, que cuen-
ta con un presupuesto de 3,75 millo-
nes de euros, comenzará en pruebas 
el próximo año y dará posibilidad a 
cambiar rutas y frecuencia de servi-
cio en función de la demanda. Este se-
ría el primero en funcionar en Espa-
ña y permitirá transportar usuarios y 
trabajadores de un punto a otro del 
parque. 

También está previsto financiar 
con 2,75 millones un sistema de lo-
gística de última milla para mercan-
cías con automatización avanzada, 
que conllevará la creación de nuevas 
infraestructuras de almacenamien-
to y transportes automatizados. En 
este listado se encuentran igualmen-
te una iniciativa centrada en la in-
fraestructura digital del parque tec-
nológico, que implica un montante 

La eCity de la 
Cartuja despega 

con una inyección 
de 18 millones 

∑ Los aparcamientos fotovoltaicos de 
8.000 plazas avanzan en el trámite 
para estar terminados en dos años 

∑ Los proyectos más inmediatos serán 
incorporar un minibús sin conductor 
y un sistema de alumbrado inteligente

Crece la red 

Casi una veintena de 
edificios del parque 
tecnológico ya son 
energéticamente 
autosuficientes 

Emisiones contaminantes 

La movilidad es la segunda 
componente del proyecto y 
se espera reducir la entrada 
de vehículos contaminantes 
de aquí a 2025D
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de 2,25 millones; una plataforma de 

datos (1,5 millones) y un sistema de 

alumbrado público inteligente (1,5 

millones), según informan a ABC fuen-

tes de la Consejería de Universidad, 

Investigación e Innovación y de En-

desa. 

En cuanto a movilidad, este año se 

ha inaugurado el proyecto de Aire Mo-

bility, que es un biciestacionamiento 

seguro con innovación y servicios lo-

gísticos integrados, y la compañía eléc-

trica está ultimando el mayor centro 

de carga en un parking público de An-

dalucía, en Torre Sevilla, con 34 pun-

tos de recarga de vehículo eléctrico. 

La competencia de Málaga 
Este mes de noviembre la iniciativa 

eCity cumplirá su cuarto año, aunque 

los avances son todavía poco vistosos. 

Poco se ha anunciado más allá de la 

adhesión de las empresas de la Cartu-

ja y las nuevas propuestas de movili-

dad, como la incorporación de lanza-

deras eléctricas para llevar a trabaja-

dores y alumnos, precisamente, desde 

el aparcamiento de la antigua banca-

da de la Expo a sus centros de traba-

jo y estudio. 

A la par se ha presentado un pro-

yecto muy parecido para el antiguo 

Parque Tecnológico de Andalucía, en

Málaga, ahora conocido como Te-

chPark. En esta carrera, Sevilla debe

ser el primero de los dos en empezar

a funcionar, con el 2025 como horizon-

te, y el vecino malagueño lo hará en

2027. Para la capital andaluza es fun-

damental cumplir ese plazo, porque

será el modelo que se reproduzca en

el resto de Europa para alcanzar el ob-

jetivo de descarbonización absoluta

en 2050. Así lo anunció el grupo eléc-

trico durante la presentación oficial,

en la que se comprometió a que la ciu-

dad liderase la estrategia contra el cam-

bio climático. 

Zona de bajas emisiones 
Además del proyecto eCity, la Cartuja

está también considerada como zona

de bajas emisiones, una nueva figura

que se aplicará en las grandes ciuda-

des y que pretende reducir el uso de
vehículos contaminantes. Desde prin-

cipios de este año el parque tecnoló-

gico ha incorporado la obligación de

disponer de la tarjeta de emisiones vi-

sible en todos los coches que acceden

y ya se han instalado las cámaras para

controlar estas entradas y salidas.  

De acuerdo con los datos recogidos

en el Plan de Movilidad Urbana Sos-

tenible Sevilla 2030, la isla de la Car-

tuja atraen a alrededor de 30.000 vehí-

culos diarios. La mitad de ellos se rea-

lizan por motivo de trabajo, otros 6.700

por estudio, 3.800 por ocio y 1.100 por

cuestiones relacionadas con la salud.

Esta radiografía da muestras de la pre-

sión que sufre el entorno, que arras-

tra graves carencias de transporte pú-

blico, pues ni llega el metro, el servi-

cio de Cercanías es totalmente inútil

y sólo dos líneas de autobús cubren el

recorrido.  

Otra de las carencias es la escasez

de aparcamiento, que hace que mu-

chas de las calles se conviertan en una

auténtica ‘selva’, con coches aparca-

dos en doble fila y en las aceras. En

lo que sí aprueba el recinto es en la

red de carriles bici, que tiene una su-

perficie de más de nueve kilómetros,

y en los dispositivos para su aparca-

miento con bicicleteros instalados en

todas las calles y un espacio seguro

para dejar las bicicletas a puerta ce-

rrada.  

El antiguo pabellón de 
Portugal de la Expo, sede 
actual de la Agencia Andaluza 
de la Energía, es el primer 
edificio de consumo casi nulo 
ubicado en la Cartuja. Este 
hito se ha logrado tras una 
profunda rehabilitación 
financiada con fondos Feder, 
convirtiendo a la entidad en 
un modelo. Entre las actuacio-
nes que se han llevado a cabo 
están el aislamiento térmico 
de la cubierta, la instalación 
de placas fotovoltaicas y la 
adquisición de sistemas de 
almacenaje para el excedente 
de la electricidad que se 
produzca.  

El Pabellón de 
Portugal, un edificio 
de consumo cero
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ROBERTO ARROCHA 

SEVILLA 

Con la consigna clara de cumplir en todo 
momento con la normativa vigente, pero 
aprovechando esta circunstancia, igual-
mente, para hacer una mejora sobresa-
liente, en el día de ayer fue presentado 
uno de los edificios destinados a ser im-
portantes en la historia de Sevilla con 
un tratamiento de las aguas residuales 
mucho más efectivo  con todo lo que 
ello conlleva. Con la satisfacción de los 
distintos  representantes de las institu-
ciones involucradas, el Complejo Me-
dioambiental de Emasesa, Mitlop, fue 
inaugurado en un acto cargado de sim-
bolismo en la Estación Depuradora de 
Aguas Residuales (EDAR) del Copero, 
en Dos Hermanas.  

Con este proyecto, que ha supues-
to una inversión de 27 millones de eu-
ros, de los cuales 11,5 han sido apor-
tados por el Fondo Europeo de Desa-
rrollo Regional, Feder, se permite 
gestionar y valorizar residuos no pe-
ligroso de manera más económica y 

limpia, sin coste energético ni impac-
to por olores.  

El concejal delegado de Urbanismo 
y Medio Ambiente del Ayuntamiento 
de Sevilla y consejero de Emasesa, Juan 
de la Rosa, habló de lo que supondrá 
el uso y trabajo del Complejo Ambien-
tal Copero. «Hoy estamos ante una rea-
lidad que nos va a permitir allanar el 
camino hacia un futuro más sosteni-
ble y respetuoso con nuestro entorno 
al marcar un antes y un después en la 
gestión de residuos en nuestra región; 
lo de gestionar residuos de manera 
responsable no es algo nuevo para 
Emasesa, que lo lleva haciendo duran-
te 25 años, pero sí es nuevo la manera 
de hacerlo a partir de hoy, valorizan-
do tanto los residuos generados por 
las aguas residuales, como otros que 
se generan a nivel urbano, por ejem-
plo, la biomasa procedente de parques 
y jardines. Debemos destacar el carác-
ter pionero del proyecto, en su proyec-
ción nacional y en su calidad de ejem-
plo de cómo la innovación, la sosteni-
bilidad y la responsabilidad ambiental 
pueden converger en beneficio de la 
comunidad a través de la economía 
circular».  

De la Rosa, igualmente, destacó el 
lado económico: «Habrá un nulo cos-
te energético, de una forma mucho más 
barata que cualquier otra empresa de 
la comunidad autónoma, sin impacto 

social por olores y ejerciendo una la-
bor didáctica que acerque a la ciuda-
danía a ese gran desconocido que es el 
final del ciclo del agua». 

El delegado de Urbanismo ha mani-
festado que «queremos que todas nues-
tras acciones vayan encaminadas a 
construir ciudades más sostenibles y, 
para ello, apostamos por una economía 
circular que utilice los recursos de ma-
nera eficiente y disminuya la genera-
ción de residuos, apostamos por una 
disminución de emisiones y una reduc-
ción de la huella de carbono en todas 
nuestras actividades, por ejemplo». Por 
último, añadió que «el objetivo es po-
der afrontar con éxito los nuevos esce-
narios que se dibujan en un futuro pró-
ximo, reforzando nuestro compromi-
so con la sostenibilidad de la ciudad».  

En el acto también estuvo, entre 
otros, el alcalde de Dos Hermanas, Fran-
cisco Rodríguez, satisfecho por los pa-
sos que se han dado para la inaugura-
ción de uno de los «centros más pun-
teros de Europa». 

Ahora, mediante Mitlop, los residuos 
generados de Emasesa, y otros residuos 
orgánicos no peligrosos generados en 
el área metropolitana serán transfor-
mados en energía limpia, biogás, y en-
miendas orgánicas que enriquecerán 
los suelos agrícolas, cerrando así el ci-
clo del carbono. Este sistema posibili-
tará la valorización de 70.000 tonela-
das al año de lodos procedentes de la 
depuración de las aguas residuales y 
9.000 de la potabilización del agua. 
Igualmente, también se conseguirá más 
de 150.000 de residuos orgánicos in-
dustriales, así como alrededor de 30.000 
de biomasa vegetal proveniente de la 
poda de parques y jardines o los resi-
duos de diferentes industrias de Sevi-
lla y su área metropolitana.  

La valorización de las naranjas de Se-
villa supone uno de los ejemplos más 
claros del tratamiento de residuos para 
la transformación en energía. Las na-
ranjas que se recogen de los naranjos 
que hay en las calles de Sevilla se tratan 
con los lodos de la Estación de Depura-
dora de Aguas Residuales y se transfor-
man en biogás. El mismo proceso se re-
pite con otros residuos no peligroso de 
la industria agroalimentaria, ofrecien-
do a los industriales una solución de 
cercanía que permite valorizar sus re-
siduos. En este proceso de codigestión 
se obtiene, por una parte, biogás, y por 
otra los ‘sustratos digeridos’, que se des-
tinan directamente a la agricultura o 
bien a la producción compost. La EDAR 
Copero pasa a convertirse en la mayor 
depuradora de Andalucía y la más pun-
tera en implantación tecnológica. Ade-
más, también se convertirá en un refe-
rente divulgativo, puesto que cuenta 
con un centro de interpretación des-
de el que se promoverán programas 
de concienciación ambiental. 

El Copero abre la gran planta  
de aguas residuales de Sevilla

∑ Emasesa podrá 
gestionar en el 
complejo los recursos 
de una manera más 
económica y limpia

Momento de la demostración en la Estación Depuradora de Aguas Residuales  // MARÍA GUERRA

Avances 

Con Mitlop, Emasesa se convierte 
en el primer operador andaluz en 
disponer de infraestructuras 
propias para cumplir con la 
normativa vigente.  

27 
Son los millones de euros que ha 
supuesto la inversión, de los cuales 
11,5 han sido aportados por el 
Fondo Europeo de Desarrollo 
Regional, Feder.  

Producción 

La instalación definitiva de Copero 
permite acelerar los procesos  
de fermentación reduciendo el 
tiempo y el espacio necesario para 
llevarlos a cabo.  

112.500 
Con Mitlop se permitirá valorizar 
112.500 toneladas por año de un 
mix de residuos no peligrosos 
(RNP) generados en el área metro-
politana de Sevilla. 

AL DETALLE

Habrá un centro de 
interpretación desde  
el que se promoverán 
programas de 
concienciación ambiental 
entre distintos colectivos  

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 12

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/11/2023

 España

 10 679 EUR (11,481 USD)

 437,86 cm² (70,2%)

 3176 EUR (3415 USD) 

R. S.  

La Estación Depuradora de Aguas 
Residuales (EDAR) Copero pasa a 
convertirse en la mayor depurado-
ra de Andalucía y la más puntera 

en implantación tecnológica. Ema-
sesa inauguró ayer el complejo am-
biental para el tratamiento de lo-
dos y residuos más grande y avan-
zado de Andalucía. Ha supuesto 
una inversión de 27 millones de 

euros, de los cuales 11,5 han sido  
aportados por el Fondo Europeo 
de Desarrollo Regional (Feder). 

Se trata de una actuación desa-
rrollada en el marco del proyecto 
Mitlop (Modelo Integrado de Ges-
tión de Lodos de Depuración y de 
otros residuos orgánicos), modelo 
pionero de economía circular que 
permite gestionar y valorizar resi-
duos no peligrosos de manera más 
económica y limpia, sin coste ener-
gético ni impacto por olores.  

Esta actuación forma parte de 
la urgente adaptación de las de-
puradoras de aguas residuales de 
la provincia de Sevilla a la nor-
mativa europea de vertidos. Es-
tos vertidos desembocan en la 
zona de especial conservación 
Bajo Guadalquivir, incluida co-
mo zona “sensible” del Parque de 
Doñana y entorno. 

La EDAR Copero también se 
convertirá en un referente divul-
gativo de programas de concien-
ciación ambiental para que la 
ciudadanía conozca cómo se 
gestionan, transforman y reuti-
lizan los residuos del agua en 
economía circular. 

El acto de inauguración contó 
con el delegado de Urbanismo del 
Ayuntamiento de Sevilla y conse-
jero de Emasesa, Juan de la Rosa; 
el alcalde de Dos Hermanas, Fran-
cisco Rodríguez; la directora ge-
neral de Sostenibilidad Ambiental 
y Cambio Climático de la Junta de 
Andalucía, María López Sanchís, 
y el secretario general del Agua de 
la Junta, Ramiro Angulo, quienes 
destacaron “el carácter pionero 
del proyecto, en su proyección na-
cional y en cómo la innovación, la 
sostenibilidad y la responsabili-
dad ambiental pueden converger 
en beneficio de la comunidad a 
través de la economía circular”. 

De la Rosa recordó que “este 
modelo marca un antes y un des-

pués al valorizar tanto los resi-
duos generados por las aguas re-
siduales, como otros que se gene-
ran a nivel urbano, por ejemplo, la 
biomasa procedente de parques y 
jardines. Y todo ello con un nulo 
coste energético, de una forma 
mucho más barata que cualquier 
otra empresa de la comunidad au-
tónoma, sin impacto social por 
olores y ejerciendo una labor di-
dáctica que acerque a la ciudada-
nía a ese gran desconocido que es 
el final del ciclo del agua”. 

PROYECTO MITLOP 

Con el proyecto Mitlop, Emasesa 
se convierte en el primer opera-
dor andaluz en disponer de in-
fraestructuras propias para cum-
plir con la normativa vigente, 
gestionando de manera autóno-
ma y eficiente lodos y otros resi-
duos orgánicos no peligrosos pa-
ra su valorización. 

Es la primera vez que esta solu-
ción para el compostaje intensivo 
se despliega en un entorno real 
con grandes volúmenes de pro-
ducción y alto grado de mecaniza-
ción, monitorización y automati-
zación similar al de sistemas in-

dustriales ya en el mercado, pero 
a escala diez veces superior. 

Este modelo cuenta con tres ele-
mentos: la unidad de compostaje 
avanzado y la plataforma inteli-
gente de gestión avanzada de la 
calidad del aire y olores en el 
Complejo Ambiental Copero (Dos 
Hermanas) y una planta de hidró-
lisis térmica en la EDAR Ranilla 
(Alcalá de Guadaíra). 

La instalación de Copero permi-
te acelerar los procesos de fer-
mentación en menos tiempo, me-
nos espacio y más eficiencia. Ade-
más, se facilita el control de todas 
las variables para su monitoriza-
ción y explotación y posibilita la 
extracción y desodorización del 
aire garantizando un impacto am-
biental prácticamente nulo. El su-
ministro eléctrico se realiza a tra-
vés de una planta solar fotovoltai-
ca con potencia de 1MW que pro-
ducirá al año 2GWh, consiguien-
do la autosuficiencia energética y 
la reducción de la huella de carbo-
no de la instalación. En el caso de 
la hidrólisis térmica, se conjuga 
con la codigestión para la obten-
ción de mayor cantidad de ener-
gía limpia en forma de biogás.

La depuradora del Copero  
se convierte en la más 
avanzada de Andalucía

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ 

Interior del complejo ambiental Copero, ayer.

l Esta actuación forma parte de la urgente 
adaptación de las instalaciones de aguas 
residuales de Sevilla a la ley de vertidos

  

Autoridades de Emasesa, Junta y ayuntamientos en la inauguración.

  

Otra vista del interior del complejo.

  

Residuos no peligrosos.
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S. E. SEVILLA  

Garántia SGR prevé alcanzar un vo-

lumen de 822 millones de avales 

para el cierre del ejercicio de 2023, 

un 12% superior al importe del año 

pasado, cuando se registraron 734 

millones de euros. Así lo indicó ayer 

el director general de Garántia, An-

tonio Vega, en la quinta convención 

regional celebrada en la localidad 

de Antequera, donde la Sociedad de 

Garantía Recíproca reunió a su equi-

po directivo, presidido por Javier 
González de Lara, al Consejo de Ad-

ministración y a los 80 empleados 

de las diez delegaciones con las que 

cuenta la compañía dedicada a la 

concesión de avales para la finan-

ciación en Andalucía. 

La jornada de trabajo, desarro-

llada bajo el lema ‘Creando presen-

te, construyendo futuro’, fue inau-

gurada por Javier González de Lara, 

quien destacó la consolidación de 

la SGR en Andalucía como «un ac-

tor prioritario en el mundo de la fi-

nanciación a las pymes y autóno-

mos gracias a que se ha ganado la 

confianza del tejido empresarial an-

daluz y de las principales entidades 

financieras que actúan en nuestro 

territorio». 

Por su parte, Vega resaltó que la 

compañía ha llegado a su nueva con-

vención anual «como líder en el apo-

yo al tejido empresarial andaluz tras 

haber seguido una senda de creci-

miento en avales para pymes y au-

tónomos lo que refleja el compro-

miso de la SGR en respaldar a las 

empresas andaluzas en su desarro-

llo e impulso económico». 

Además, Juan Ignacio Zafra, con-

sejero de Garántia y director terri-

torial de la Caixa en Andalucía, ca-

lificó a la sociedad de avales anda-

luza como «una historia de éxito 

que ha realizado un trabajo funda-

mental en estos años, y especial-
mente en el periodo de pandemia, 

para avalar y con un gran rigor en 

las operaciones ayudar a sacar a 

flote a muchas empresas andalu-

zas». 

Récord 

En cuanto a los datos del ejercicio 

de Garántia, durante este año ha se-

guido incrementándose el volumen 

de avales formalizados, que ha al-

canzado los 195 millones hasta aho-

ra, con una previsión de llegar a los 

235 millones al cierre del año. Este 

aumento del 10,3% con respecto a 

2022 demuestra la solidez de Ga-

rántia, superando así por primera 

vez la cifra récord de 218 millones 

formalizados en 2020, en el com-

plejo año del Covid.

Garántia 
alcanzará un 
volumen de avales 
superior a los 822 
millones en 2023

ANDALUCÍA
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Juan Parejo 

“Estamos en la década de la elec-
trificación”. Esta frase describe el 
argumento principal propuesto 
por José Bogas, consejero delega-
do de Endesa, en su discurso de in-
greso en la Academia Andaluza de 
Ciencias Sociales y del Medio Am-
biente. El primer ejecutivo de la 
compañía presentó la electricidad 
como aliada de la sostenibilidad y 
garantía de futuro en una inter-
vención en la que con argumentos 
sólidos y datos corroboró la nece-
sidad de implementar las energías 
renovables y las tecnologías no 
emisoras, como la nuclear. El acto 
contó con la presencia del conseje-
ro andaluz de Presidencia, Anto-
nio Sanz; Jorge Paradela, conseje-
ro de Industria Energía y Minas; el 
teniente general jefe de la Fuerza 
Terrestre, Carlos Melero; el gene-
ral director de Enseñanza del 
Ejército del Aire y del Espacio, Ja-
vier Hernández Antuña; el general 
jefe de la IV Zona de la Guardia Ci-
vil, Luis Ortega; así como decenas 
de invitados de los ámbitos empre-
sarial, financiero, político y de la 
sociedad civil andaluza. La contes-
tación fue realizada por Rafael Mi-
randa, ex consejero delegado de 
Endesa y miembro de la academia 
desde 2022. 

El salón de actos de la Real Aca-
demia de Bellas Artes Santa Isabel 
de Hungría fue el escenario elegi-
do para presentar un discurso en el 
que Bogas disertó sobre uno de los 
asuntos que más preocupan a la so-
ciedad actual, al tiempo que puso 
sobre la mesa la receta para que el 

futuro sea mejor. El CEO de Ende-
sa defendió como tesis troncal de 
su discurso de ingreso en la presti-
giosa institución que “el planeta 
está en un claro proceso de cambio 
en el que la energía eléctrica ten-
drá un rol determinante y será mo-
tor de desarrollo económico”.  

Bogas dibujó el camino que ha-
brá que recorrer en los próximos 
años en el que el modelo energéti-
co que se desarrolle deberá garan-
tizar y preservar el capital ecológi-
co, social y económico. La pasada 
década, expuso, fue la de la evi-
dente transformación digital y la 
presente es, argumentó, la de la 
sostenibilidad. El consejero dele-

gado de Endesa advirtió: “Quien 
no haya avanzado en esa transfor-
mación y no sea sostenible, sim-
plemente no existirá”. En otras pa-
labras: “No habrá rentabilidad sin 
sostenibilidad y, sin desarrollo 
sostenible, no hay futuro”. 

La necesaria transformación 
energética debe ir de la mano de 
un proceso de cambio que tendrá 
la innovación como principal pre-
misa. Por ello, incidió en que la so-
ciedad deberá modificar sus hábi-
tos de consumo y comportamien-
tos: “Un futuro energético basado 
en la energía eléctrica limpia, sos-
tenible y asequible es la mejor op-
ción económica e industrial”. A 

continuación, el CEO de la com-
pañía hizo un repaso histórico so-
bre la generación de la energía y 
puso de manifiesto el elevado cos-
te que la sociedad ha pagado has-
ta ahora. Bogas glosó el desarro-
llo social que supuso la Revolu-
ción Industrial pero poniendo 
también sobre la mesa los efectos 
que este crecimiento ha tenido so-
bre el medio ambiente: aumento 
de la temperatura global y amena-
za para buena parte de nuestra 
biodiversidad. “El cambio climá-
tico ha dejado de ser un riesgo del 
futuro para convertirse en una 
amenaza del presente”, advirtió. 

Junto a la emergencia climáti-

ca –el umbral de aumento de 
temperatura crítico para el eco-
sistema planetario de 1,5 grados 
respecto a la era preindustrial se 
superará en 2040 según los últi-
mos informes disponibles– Bogas 
situó como aspectos clave de la 
evolución del sistema energético 
la seguridad de suministro 
(acentuada por la guerra en 
Ucrania) y la competitividad de 
esa energía para hacerla accesi-
ble a los clientes finales. En este 
punto, incidió en la imperiosa 
necesidad de avanzar hacia un 
New Green Deal: “Es urgente, por 
tanto, incrementar la ambición y 
el camino no es otro que el aban-
dono del uso de los combustibles 
fósiles en nuestro sistema ener-
gético: gas, carbón y petróleo”.  

UNA ECONOMÍA BASADA  
EN TECNOLOGÍAS LIMPIAS 

Tras repasar las iniciativas legisla-
tivas y de planificación que bus-
can hacer realidad un gran pacto 
verde en Europa y España, el di-
rectivo de Endesa enfatizó que los 
relatos cruzados y la carrera de 
tecnologías aspirantes a hegemo-

nizar el modelo de energía limpia 
“va a ser intensa y la lucha, encar-
nizada”. Bogas puso sobre la me-
sa una serie de estudios universi-
tarios que analizan la evolución 
electricidad/crecimiento econó-
mico en España desde el año 1940 
que aseguran que la producción 
eléctrica mediante fuentes de 
energía renovables y con fuentes 
no emisoras (nuclear) colabora 
con el crecimiento. Por el contra-
rio, esos mismos datos indican 
que la generación con combusti-
bles de procedencia fósil aumen-
ta la dependencia energética. 

Por ello, Bogas defendió la elec-
trificación de la economía basada 
en tecnologías limpias, alineadas 
con los objetivos de la ONU y la UE 
de reducción de emisiones y mejo-
ra de la calidad del aire. También 
por su colaboración a una mayor 
independencia energética y a la 
seguridad de suministro. Todo 
ello, resaltó, acompañado de in-
versiones en tecnologías que evi-
ten cambiar la dependencia de la 
importación de combustibles fósi-
les por la de equipamientos para 
esas nuevas tecnologías limpias. 

La apuesta por la energía nu-
clear contribuye a alcanzar los 
objetivos de descarbonización. 
Bogas también destacó el papel 
del hidrógeno verde como com-
plemento de la electrificación 
para sectores industriales o siste-
mas energéticos insulares, mu-
cho más dependientes y limita-
dos: “Un 78% de las demandas 
energéticas responsables de nue-
ve de cada diez toneladas de CO2 
que se emiten son electrificables 
con las tecnologías existentes 

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Antonio Pascual impone la medalla de la Academia a José Bogas.

 

 

 

  

La energía eléctrica 
como motor del 
desarrollo económico

l José Bogas, consejero delegado de Endesa, ingresa 
en la Academia Andaluza de Ciencias Sociales y del 
Medio Ambiente con un discurso en el que presenta  
la electrificación como aliada de la sostenibilidad

Se debe alcanzar el 
50% de electrificación 
de la economía  
global en 2050
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hoy, y lo serán en un 99% con las 
tecnologías en desarrollo”. 

Bogas continuó su discurso ex-
poniendo el elevado gasto que su-
pone para España la importación 
de combustibles y explicó cómo se 
puede revertir esta situación para 
no depender en demasía de lo que 
pueda acontecer en los escenarios 
internacionales: “Entre 2017 y 
2030, España habrá gastado si se-
guimos como hasta ahora 400.000 
millones en importar combusti-
bles fósiles y otros 100.000 millo-
nes en desarrollar infraestructuras 
energéticas. Un escenario de elec-
trificación y alta eficiencia supon-
dría rebajar la primera cifra a 
300.000 millones y elevar la se-
gunda a 200.000 millones, lo que 
supone que la mayor parte de es-
tos costes se quedan en territorio 
propio reforzando la seguridad y 
minimizando los riesgos de tensio-
nes geopolíticas”. 

LOS OBJETIVOS DE 
ELECTRIFICACIÓN 

Para no superar la barrera de los 
1,5 grados Bogas señaló que se 
debe alcanzar el 50% de electri-
ficación de la economía a nivel 
global en 2050. Actualmente Eu-
ropa está en el 22% y España, un 
poco mejor: en el 24%. Tras deta-
llar las grandes cifras que permi-
tirían alcanzar esa cota del 50%, 
el consejero delegado de Endesa 
desgranó las condiciones permi-

tirían abordar este gran salto en 
electrificación: una energía lim-
pia y asequible, basada en fuen-
tes renovables; una energía acce-
sible y suministrada con calidad 
por una red eficiente y digitaliza-
da; coordinación entre los agen-
tes públicos y privados en la pla-
nificación y regulación; y, por úl-
timo, combinar la competitivi-
dad para el cliente con la rentabi-
lidad para el inversor. 

En este sentido, fijó como muy 
importante la red de distribución 
eléctrica, una actividad regulada 
en la mayoría de sistemas eléctri-
cos “cuya correcta planificación y 
remuneración será esencial”. La 
red, recordó, permite encauzar el 
nuevo mix de generación limpio y 
soportar el incremento de consu-
mo derivado de la electrificación 
de la economía. 

Finalmente, asumiendo las 

previsiones de la Agencia Inter-
nacional de la Energía, cifró en 
30 millones de nuevos puestos de 
trabajo los que generará hasta 
2030 el enorme despliegue de 
energías renovables, y la indus-
tria que le dará soporte. El  CEO 
de Endesa resaltó, en este senti-
do, las necesidades de formación 
para llevar a cabo una correcta 
transición de unas energías a 
otras sin dejar a nadie atrás. 

Como conclusión, para abor-
dar la emergencia climática y la
tensión geopolítica, Bogas puso
de relieve la necesidad de ir hacia
ese modelo que asegure la inde-
pendencia energética y la seguri-
dad del suministro. Por ello, ase-
veró que las compañías que no
pongan en el centro la sostenibi-
lidad integral no tendrán futuro.
“No basta con la voluntad. Ni si-
quiera que haya una apuesta tan
clara de las principales empresas
del mundo por un futuro mejor.
Será determinante el marco polí-
tico y legislativo que cree los en-
tornos de trabajo y regulatorios
para que esto sea posible. Tene-
mos un futuro lleno de oportuni-
dades. Un futuro que considero
que será eléctrico, sostenible e
inclusivo, o no será. Nada de esto
sucederá sin la competitividad de
la energía final para el usuario y
sin la rentabilidad de la inver-
sión”, concluyó.  

En su contestación, Rafael Mi-
randa se refirió a la visión inteli-
gente y pragmática del discurso de
Bogas, al que definió como “la
mente más brillante del sector
eléctrico español”. Tras repasar su
trayectoria vital y profesional re-
pasó algunos de los puntos ex-
puestos en el discurso, añadiendo
algunas consideraciones a ese pro-
ceso de cambio y transformación
expuesto por Bogas en el que la
electrificación será la clave.

  

El acto celebrado en la sede de la Academia de Bellas Artes.
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Electricidad y 
desarrollo 

El primer directivo de 

Endesa ingresó ayer en la 

Academia de Ciencias 

Sociales y Medio Ambiente 

con un discurso sobre el rol de la 

energía eléctrica como elemento sostenible y 

motor de desarrollo social. Bogas abogó por 

«un modelo energético que garantice y 

preserve el capital ecológico, social y 

económico» y destacó que la sostenibilidad 

es ya inherente al desarrollo económico.

CEO de Endesa
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M. LUNA 

SEVILLA 

El CEO de Endesa, José Bogas, hizo 
un elogio de la energía eléctrica como 
un elemento sostenible para el futu-
ro y una aliada del desarrollo econó-
mico en su discurso de ingreso en la 
Academia de Ciencias Sociales y Me-
dio Ambiente de Andalucía en la tar-
de de ayer. 

Bogas resaltó que «estamos en me-
dio de un claro proceso de cambio en 
el que la energía eléctrica tendrá un 
rol determinante y será motor de de-
sarrollo económico» ante un audito-
rio en el que se encontraban el con-
sejero de la Presidencia, Interior, Diá-
logo Social y Simplificación  
Administrativa de la Junta de Anda-
lucía, Antonio Sanz; el presidente de 
la Academia, Antonio Pascual; el pre-
sidente de la Academia de Bellas Ar-
tes de Santa Isabel de Hungría, Juan 
Miguel González, entre otras autori-
dades invitadas al acto. 

Asimismo, comentó en su alocu-
ción que «el desarrollo de tecnologías 
limpias para producir electricidad y 
la adopción por parte de la sociedad 
de usos energéticos descarbonizados 
ofrecen una ventaja relativa sosteni-

ble respecto al modelo anterior». Por 
otro lado, señaló que «mientras se de-
sarrolla y asienta el nuevo modelo, 
este es perfectamente compatible con 
el modelo que deja atrás; y por últi-
mo, las ventajas que ofrece son fácil-
mente observables».  

Recordó la situación que se está vi-
viendo en la actualidad con respecto 
al cambio climático y la transición 
que se está llevando a cabo por par-
te de las energías para afrontar un fu-
turo más esperanzador, así como los 
compromisos que se deben hacer para 
reducir las altas temperaturas o los 
fenómenos atmosféricos extremos de 
cara a las próximas generaciones.  

Tecnologías limpias 
José Bogas resaltó en su discurso que 
«la descarbonización de la genera-
ción y la electrificación de los usos fi-
nales de la energía exigirá una eleva-
da fiabilidad de la red de distribución, 
que necesitará de importantes inver-
siones para adaptarla tanto al nuevo 
mix de generación como al incremen-
to de consumo eléctrico por sustitu-
ción de otras energías».  

Ante esto, el CEO de Endesa expli-
có que «se trata de una actividad re-
gulada prácticamente en todos los 
sistemas eléctricos y su correcta pla-
nificación, regulación y remunera-
ción será esencial». 

Insistió en la idea de que «necesi-
tamos un modelo energético que ga-
rantice y preserve el capital ecológi-
co, social y económico» y advirtió de 
que «estamos en un punto de infle-
xión en el que la sostenibilidad ha pa-
sado de ser una aspiración legítima 
u obligada a algo inherente a la acti-
vidad económica».  

En ese momento, Bogas destacó 
que «es donde sitúo el por qué, el pro-
pósito económico, social y medioam-
biental de la transición energética ba-
sada en la electricidad generada con 
tecnologías limpias: no habrá renta-
bilidad sin sostenibilidad; y sin un 
desarrollo sostenible, no hay futuro» 
en una transición fundamental para 
las próximas décadas.  

El CEO de Endesa entra en la 
Academia de Ciencias Sociales

∑ En su discurso de 
ingreso, elogió la 
energía eléctrica como 
elemento sostenible

El CEO de Endesa, José Bogas, en su discurso de ingreso  // VÍCTOR RODRÍGUEZ

José Bogas analizó cómo 
está siendo el proceso 
hacia estas nuevas energías 
que formarán parte del 
futuro de la sociedad
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Eco Rail ya intentó entrar en la alta velocidad en 2019  // ABC

M. J. P. 

SEVILLA 

Alsa y Eco Rail —filial de la cordobe-

sa Magtel— quieren operar juntos lí-

neas de alta velocidad en España, para 

lo cual llevan tres años testando el 

mercado en búsqueda de oportunida-

des, que ahora acabarán por destapar-

se con el reciente lanzamiento por par-

te de Adif de la segunda fase de la li-

beralización de la alta velocidad, según 

fuentes de la compañía andaluza con-

sultadas por ABC. 

Actualmente, la alianza también 

se encuentra abierta a incorporar un 

nuevo socio financiero y su interés no 

solo está centrado en la alta veloci-

dad (servicios comerciales), sino tam-
bién en los servicios públicos (cerca-

nías y media distancia), cuyo proce-

so de liberalización comenzará en 

2026. Alsa y Eco Rail ha participado 

en la consulta pública abierta por Adif, 

destinada a los actuales y a los nue-

vos operadores interesados en ope-

rar nuevas líneas de alta velocidad. 

La compañía andaluza quiere operar 

las líneas que unen Madrid con Gra-

nada y Cádiz, así como las que conec-

tan con Galicia, Asturias y Corredor 

Mediterráneo.  

Esta es la segunda vez que Eco Rail, 

ligada al empresario Mario López Mag-

daleno, dueño de Magtel, opta a la alta 

velocidad. El Administrador de In-

fraestructuras Ferroviarias (Adif) sacó 

en 2019 a concurso un contrato por 

diez años para la liberación de la alta 

velocidad. Ofreció tres paquetes dife-

renciados según la frecuencia para los 

principales corredores: Madrid-Sevi-

lla, Madrid-Valencia y Madrid-Barce-

lona. 

La compañía sevillana Eco Rail pre-

sentó ofertas para los paquetes B y C. 

sin disponer del material rodante para 

poner en marcha el servicio pero ad-

vertía en su oferta que tenía acuerdos 

cerrados con fabricantes de material 

rodante y que podría comenzar su ac-

tividad en 2022. Para uno de los pa-

quetes, la filial de Magtel había com-

prometido una inversión de 650 mi-

llones de euros, y para otro, unos 270 

millones. 
 Tras no resultar adjudicatario, Eco 

Rail solicitó al Juzgado Central la aper-

tura de un procedimiento contencio-

so administrativo contra la adjudica-

ción de dos de los tres paquetes del 

contrato ferroviario, aunque finalmen-

te decidió no presentar una demanda. 

Facturación 
Magtel, con una facturación de 133,7  

millones de euros, opera en los secto-

res de energía, telecomunicaciones, 

transformación digital e infraestruc-

turas (infraestructuras hidráulicas, 

obra civil y edificación). La compañía 

se ha hecho fuertes en el sector de re-

novables y minería (tiene con Grupo 

México la concesión para explotar la 

mina sevillana de Aznalcóllar).

Alsa y Eco Rail buscan 
socio para entrar en la 
alta velocidad

∑ La filial de Magtel 
quiere optar a los 
servicios de cercanías 
y media distancia

Las dos empresas han 
participado en la consulta 
pública abierta por Adif 
para los nuevos 
operadores ferroviariosD
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Foto de familia de los protagonistas de la velada   // RAÚL DOBLADO

ISABEL AGUILAR 

SEVILLA 

La hostelería necesita jóvenes profe-
sionales cargados de ilusión, de co-
nocimiento y de talento, tres ingre-
dientes fundamentales para todo el 
que pasa por el programa formativo 
que la Fundación Cruzcampo orga-
niza desde hace cuatro ediciones.  

Anoche se celebró la graduación 
de su tercera promoción, que acaba 
de culminar su periodo de prácticas 
y que ya cuenta con un 60% de los 
alumnos empleados. Son datos posi-
tivos que muestran la necesidad acu-
ciante del sector por recibir personal 
cualificado, y ese es precisamente el 
objetivo del programa «Talento Cruz-
campo», que busca preparar profe-
sional y personalmente a sus jóvenes 
alumnos para nutrir los equipos de 
una hostelería que crece a un ritmo 
vertiginoso y reclama formación y 
compromiso a las nuevas generacio-
nes. 

Y como graduarse siempre es un 
acontecimiento festivo, ayer la Fun-
dación Cruzcampo celebró por todo 
lo alto la culminación de su tercer 
programa formativo, con una velada 
conducida por Raquel Revuelta en la 
que no faltó ni emoción ni ilusión por 
el futuro que aguarda a los jóvenes 
egresados. 

La primera en tomar la palabra fue 
Carmen Ponce, presidenta de la Fun-
dación Cruzcampo, quien recalcó que 
se trataba de una noche muy especial 
para la institución. «En este curso que 
hoy se gradúa ha habido historias de 
esfuerzo y desafío, también de éxitos 
y esas historias son las que nos mue-
ven cada día para trabajar más y me-
jor. Llevamos 28 años apoyando el ta-
lento joven para brindar un mundo 
mejor», añadió. Tres años después, el 
programa «Talento Cruzcampo» ha 
conseguido duplicar sus becas y for-
mar a casi 200 alumnos.  

«El mundo cambia pero las claves 
de la hostelería siguen siendo las mis-
mas: buscar la excelencia, ofrecer un 
buen servicio y procurar una expe-
riencia agradable a los demás», ase-
guró Carmen Ponce, tras lo que dijo 
a los alumnos: «Sois el futuro de esta 
industria y embajadores de los valo-
res que defendemos en Fundación 

Cruzcampo. Vuestro éxito será nues-
tro éxito».  

Las dos estrellas de Sevilla 

Con el fin de servir de referente a los 
recién graduados, la velada contó con 
el testimonio de dos hosteleros de ni-
vel en Sevilla: Juanlu Fernández, co-
propietario y jefe de sala de Cañabo-
ta, y Julio Fernández Quintero, copro-
pietario y chef de Abantal. Cada uno 
de estos establecimientos atesora una 
estrella Michelin, siendo los dos úni-
cos restaurantes que cuentan con este 
galardón en la provincia de Sevilla. Ju-
lio Fernández Quintero recordó cómo 
su generación sí pasó por la escuela y 
sustituyó a esa otra remesa de profe-

sionales que no tuvo esa suerte. «La 
formación nunca termina, tenéis el li-
bro aún por escribir», dijo a los alum-
nos. Juanlu Fernández explicó cómo 
él no ha tenido la suerte de pasar por 
el aula para ser hostelero. «Yo apren-
dí del día a día, vosotros tenéis una 
gran ventaja que otros muchos no he-
mos tenido y es importante que lle-
guéis a los restaurantes con ganas de 
avanzar», recomendó a los jóvenes pre-
sentes. 

La velada dio para mucho y tanto 
Regla Bejarano, directora de la Fun-
dación Cruzcampo, como dos alum-
nas de esta promoción, evocaron mo-
mentos y anécdotas de este curso ya 
terminado. «Ha sido un año cargado 
de retos y de crecimiento personal y 
profesional. Hoy celebramos el talen-
to de nuestros jóvenes», subrayó Be-
jarano.  Marta y Carmen hablaron en 
representación de los alumnos y ase-
guraron haber aprendido «no solo ha-
bilidades en sala y cocina, sino tam-
bién el valor del trabajo en equipo, la 
pasión por la excelencia y el arte de 
crear experiencias memorables. No 
hemos finalizado el programa y ya he-
mos recibido muchos de nosotros ofer-
tas de empleo en lugares que de otra 
forma serían mucho más difíciles de 
alcanzar».   

Rocío Blanco, consejera de Empleo, 
Empresa y Trabajo Autónomo de la 
Junta de Andalucía, presidió y clau-
suró el acto, aludiendo al «ejemplo de 
profesionalidad y de compromiso» 
que representan los alumnos de la 
tercera promoción de Talento Cruz-
campo».

Noche de graduación para los 
jóvenes talentos de Cruzcampo 

∑ Un 60% de la tercera 
promoción ya ha 
encontrado empleo 
gracias a las prácticas

Carmen Ponce, presidenta 
de Fundación Cruzcampo, 
recordó que la institución 
lleva 28 años «apoyando el 
talento joven» 

Participaron en el acto dos 
hosteleros de nivel en 
Sevilla: Juanlu Fernández 
(Cañabota) y Julio F. 
Quintero (Abantal)
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Reyes Rocha 

Que casi sesenta jóvenes tengan 
hoy un camino que seguir dentro 
del mundo de la hostelería tiene 
mucho que ver con el talento, con 
el que han conseguido descubrir 
gracias a la Fundación Cruzcam-
po, y con la formación recibida 
gracias al programa Talento (no 
podía llamarse de mejor manera) 
de esta institución. Ellos se suman 
a los 200 que han pasado por la 
casa de Gambrinus desde 2021.  

Son cincuenta y ocho nuevos 
profesionales a los que, como les 
señaló la presidenta de la Fun-
dación, “les está esperando fue-
ra la hostelería”. Ya conocen las 
herramientas necesarias para 
empezar en el difícil mundo de 
restaurantes, fogones y bande-
jas pero tienen que seguir traba-
jando, formándose y experi-
mentando, como les han reco-
mendado los dos Estrellas Mi-
chelin sevillanos, Julio Fernán-
dez de Abantal y Juan Luis Fer-
nández, de Cañabota. 

Con una tasa de empleo total de 
los alumnos del 95% –un 60% de 
los que han recogido el diploma 
ya tienen un empleo estable–, el 
acto de graduación fue una espe-
cie de memoria del curso. La sol-
tura de Carmen y Marta, las dos 
alumnas que representaron al res-
to de sus compañeros, sirvió para 
conocer cómo han nacido amista-
des, amores, desamores, incluso 
ha habido quienes llevarán siem-

pre en su piel el paso por la escue-
la en un tatuaje de Gambrinus.  

La consejera de Empleo, Em-
presa y Trabajo Autónomo de la 
Junta de Andalucía, Rocío Blan-
co, presidió una graduación que 
estuvo moderada por Raquel 
Revuelta. La presidenta de la 
Fundación Cruzcampo, Carmen 
Ponce, destacó el impacto positi-

vo que tienen en la sociedad en 
general, y en la hostelería en par-
ticular, iniciativas que impulsen 
el talento joven y su inserción la-
boral. “En Fundación Cruzcampo 
estamos profundamente com-
prometidos con nuestra comuni-
dad, y por ello hoy celebramos el 
propósito por el que hace 28 años 
nació la Fundación: apoyar el ta-
lento joven para brindar un mun-
do mejor”, recalcó. Una emocio-
nada presidenta que recordó a 
los alumnos ya graduados: 
“Vuestro éxito es nuestro éxito”. 

La directora de la Fundación, 
Regla Bejarano, dedicó su inter-
vención a los alumnos, recor-
dando anécdotas del curso en 
una ceremonia donde, desde el 
primer momento, los abrazos 
entre los compañeros de curso y 

profesores demostraban “el 
buen rollo” del grupo y que has-
ta la presentadora del acto, Ra-
quel Revuelta, destacó durante 
la presentación. Algunos de ellos 
era la primera vez que se veían 
después de los tres meses de 
prácticas en los destinos a los 
que el equipo de profesores les 
habían mandado. Mil anécdotas 
para una noche llena de risas e 
ilusión en la antigua fábrica de 
Cruzcampo, la Factoría que les 
ha visto dar los primeros pasos 
en el mundo de la hostelería. 

Como madrina de honor, “co-
mo ha ocurrido en las anteriores 
promociones”, según explicó 
Carmen Ponce, estaba Rocío 
Blanco, consejera de Empleo, 
Empresa y Trabajo Autónomo. 
La consejera destacó el compro-
miso de la Fundación por rever-
tir a la sociedad una parte de sus 
beneficios a través de las becas 
talento. Blanco advirtió a los 
alumnos que el camino es com-
plicado “pero tienen la ventaja 
de haber recibido una formación 
de excelencia”. Destacó, ade-
más, la importancia del apoyo de 
la familia y el entorno “porque la 
hostelería es vocacional” y les 
animó a “seguir acaparando ex-
periencias y capacidades”. 

Al éxito del programa también 
ha contribuido la red de colabora-
dores de la Fundación, compues-
ta por compañías como Coca-Co-
la, DHL, Covap, Refrival, Boort-
malt, La Caixa, Autismo de Sevi-
lla, Horno de Vélez, Bodegas Bar-

badillo, Fundación Valentín de 
Madariaga y Human Age Institu-
te. En palabras de Marta, una de 
las alumnas: “Hemos aprendido 
no solo habilidades en sala y coci-
na, sino también el valor del tra-
bajo en equipo, la pasión por la ex-
celencia y el arte de crear expe-
riencias memorables. No hemos 
finalizado el programa y ya he-
mos recibido muchos de nosotros 
ofertas de empleo en lugares que 
de otra forma serían mucho más 
difíciles de alcanzar”.  

La tasa del 95% de empleabili-
dad tras finalizar el curso, más de 
la mitad en establecimientos de 
alta gastronomía, refleja el com-
promiso continuo de Fundación 
Cruzcampo de nutrir y empoderar 
a la próxima generación de profe-
sionales de la hostelería. Los gra-

duados han demostrado no solo 
habilidades excepcionales, sino 
también un espíritu de dedicación 
y determinación que los llevará le-
jos en sus futuras carreras. 

Esta iniciativa, respaldada por 
la experiencia de más de dos dé-
cadas de la Escuela de Hostelería 
Fundación Cruzcampo, acelera 
la empleabilidad de sus partici-
pantes al enseñarles a desenvol-
verse como profesionales de la 
cocina y la sala. A su vez, todo lo 
recaudado se reinvierte en la 
propia acción social de la enti-
dad. En ella se forma a los parti-
cipantes con un contacto directo 
con el público desde el primer 
momento y conecta a jóvenes 
con los maestros cerveceros de 
Cruzcampo y con hosteleros 
comprometidos con su sector.

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ 

Los alumnos de la tercera promoción del programa Talento de la Fundación Cruzcampo.
 

El acto de graduación se ha celebrado en la Factoría.

 

Los cocineros Juan Luis Fernández y Julio Fernández.

La consejera de Empleo entre la presidenta y la directora de la Fundación.

 

  

 

Tres generaciones de 
jóvenes ‘con Talento’

l Más de 200 alumnos se han formado en hostelería 

desde que comenzó el programa de la Fundación 

Cruzcampo, que tiene una empleabilidad total del 95% 

El 60% de los alumnos 
que recogieron ayer  
el diploma ya tienen  
un empleo estable
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J. ALONSO 

SEVILLA 

A
ndalucía avanza este año 2023 

hacia un récord histórico en 

la cifra de turistas. El verano, 

la mejor temporada del año 

para la comunidad, ha superado por 

primera vez la barrera de los 12 millo-

nes de viajeros alojados y en el acu-

mulado de los nueve meses de 2024 se 

alcanzan ya los 27,2 millones de viaje-

ros, lo que supone casi un millón más 

(un 4,3%) que en el mismo periodo del 

año preCovid, 2019, que ostentaba has-

ta ahora el título de mejor ejercicio tu-

rístico. Con estos datos, el presidente 

de la Junta de Andalucía, Juanma Mo-

reno, encabezó ayer una  amplia dele-

gación andaluza en la principal feria 

turística europea, la World Travel Mar-

ket (WTM) de Londres, con el objeti-

vo de reforzar la presencia andaluza 

en los mercados internacionales y me-

jorar la conectividad de los aeropuer-

tos autonómicos 

La Encuesta de Coyuntura Turísti-
ca del Tercer Trimestre de 2023 publi-

cada ayer refleja el buen resultado del 

tercer trimestre de 2023, que se corres-

ponde con los meses de verano. Se han 

superado los 12 millones de viajeros 

por primera vez, lo que supone un cre-

cimiento de un 7,6% respecto a 2022 y 

lo que es más importante, un 5,4% más 

que en 2019, el año preCovid. Este au-

mento de visitantes ha venido acom-

pañado de una mejora en los princi-

pales indicadores turísticos: el gasto 

medio de los turistas ha crecido has-

ta llegar a 78,7 euros, más de la mitad 

de las pernoctaciones se han realiza-

do en establecimientos hoteleros fren-

te a un 35% en viviendas y la valora-

ción media de quienes han visitado 

Andalucía ha subido a 8,8 puntos.   

Si se analizan los datos acumula-

dos de los tres primeros trimestres de 

este año, la cifra de viajeros alojados 

en Andalucía en 2023 se sitúa ya en 

27,2 millones de viajeros, lo que supo-

ne 2,5 millones de viajeros más que el 

pasado ejercicio y, lo que es más im-

portante, un millón de personas por 

encima de los datos de 2019. Es decir, 

respecto al año con los mejores regis-

tros turísticos, las cifras aumentan en 

4,3%. De ahí que el presidente anda-

luz, durante la inauguración del Pa- bellón de Andalucía en la WTM, des-

tacara los datos e incidiera en que son 

la demostración de «la recuperación 

y el impulso del sector turístico anda-

luz que va en la buena dirección».  

Pero no en todos los indicadores los 

registros son históricos. Los hay con 

margen de mejora. El más importan-

te, la estancia media de los turistas en 

Andalucía, ha vuelto a descender. Este 

indicador, de enorme importancia a la 

hora de analizar la evolución del sec-

tor turístico, se ha situado este vera-

no en 8,3 días de media. En el verano 

preCovid de 2019, se encontraba en 
10,1 días por persona, y el año pasado 

se cerró con 8,7 días. El descenso de la 

estancia media turística en verano es 

acusado durante los últimos años. En 

el resto de meses del año, los datos si-

guen estando también muy por deba-

jo de la época preCovid.  

Y hay un segundo indicador que no 

acaba de remontar y de ahí la impor-

tancia de la presencia andaluza en la 

feria de turismo de Londres: el turis-

mo europeo e internacional.  

El crecimiento que está experimen-

tando el turismo andaluz se sustenta 

principalmente sobre un mayor peso 

del turismo nacional. En el verano de 

2019, preCovid, representaba el 30,7% 

de los viajeros. Ahora, supone el 34,2%. 

En términos numéricos supone prác-

ticamente 600.000 turistas naciona-

les más. Sin embargo, el turismo eu-

ropeo suponía hace cuatro años el 26,% 

y el internacional de fuera de Europa, 

el 9,4%. Ahora, estas cifras represen-

tan el 24,8% y el 6%, respectivamente.  

Este dato cobra especial relevancia 
al contrastarlo con el gasto medio dia-

rio de las personas que visitan Anda-

lucía. En estos momentos, asciende a 

78,70 euros, muy por encima de los 66,4 

por persona de 2019 o los 74,2 de 2022.  

Pero esta cifra podría ser muy supe-

rior si se recuperaran las proporcio-

nes de turismo internacional preCo-

vid. Lo reflejan los datos del propio in-

forme del Instituto Andaluz de 

Estadística: el gasto medio del turista 

andaluz es de 62,9 euros; un turista 

nacional se eleva a 78,80; los europeos 

gastan 90,6 y los destinos internacio-

nales fuera de Europa como Asia o Es-

tados Unidos crecen hasta 121,4 euros.  

Además, son estos turistas quienes su-

ben la estancia media ya que sus des-

plazamientos son más prolongados. 

Andalucía roza 
su mejor año 
turístico y 
rebasa ya un 4% 
el dato preCovid
∑ El verano supera por primera vez los 

12 millones de turistas y 2023 acumula 
ya un millón más de viajeros que 2019  

∑ El turismo nacional lidera la subida 
pero los mercados internacionales 
siguen sin volver a sus mejores datos

La estancia media                            
de los turistas en verano 
sigue descendiendo y  
cierra con su peor dato 
desde el año 2019 

 La campaña de turismo 
Andalusian Crush se ha 
presentado en Leicester 
Square en Londres, en el 
marco de las actividades 
complementarias a la World 
Travel Market. El presidente 
andaluz, Juanma Moreno, 
incidió en que el objetivo es 
incrementar el posiciona-
miento en los mercados 
internacionales, especialmen-
te el británico y los de larga 
distancia como Estados 
Unidos o Asia. Por este 
motivo, Juanma Moreno 
anunció que la campaña 
tendrá acciones de presenta-
ción también en Tokyo y en 
Nueva York. Según la Junta de 
Andalucía se «están superan-
do todas las expectativas» y el 
video supera ya los dos 
millones de visualizaciones en 
redes sociales en tan solo 24 
horas desde su lanzamiento.

Andalusian Crush, 
se proyecta en 
Nueva York y Tokyo

El presidente de la Junta y el 

consejero de Turismo presentan la 

campaña en Londres  // ABC
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J. A.  

SEVILLA 

De ahí la importancia de la  World 

Travel Market en la que Andalucía 

está presente en un stand de 555 

metros cuadrados, donde se espe-

ran recibir más de 13.000 visitas y, 

sobre todo, del trabajo que se pue-

da realizar durante estas jornadas 

por parte de la delegación andalu-

za para mejorar la conectividad aé-

rea, reforzar  los aeropuertos y po-

sicionar a Andalucía en los merca-

dos internacionales. 

El presidente andaluz destacó en 

este sentido dos acuerdos que se 
han alcanzado para los próximos 

años y que aunque están localiza-

dos en Granada y Sevilla tendrá efec-

to sobre todo el territorio andaluz.  

En 2024, Granada albergará el Capa 

Airlines Leader Summit, un evento 

internacional anual que congrega 

a más de 250 aerolíneas, ejecutivos 

de aviación y la industria turística 

y que acoge encuentros de máximo 

nivel del sector.  

Un año después, en 2025 Sevilla 

acogerá el Routes Europe. un even-

to  que se trata de un encuentro que 

se desarrolla durante tres jornadas, 

también con la presencia de com-

pañías aéreas, aeropuertos y desti-

nos, proporcionando una platafor-

ma de encuentro y acuerdos de pro-

moción turística. 
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ABC 

LONDRES 

El aeropuerto de Sevilla se ha conver-

tido en los últimos tiempos en uno de 

los exponentes turísticos de la ciudad 

con mayor proyección. No sólo lo ava-

lan las mejoras que se han producido 

o el aumento de las conexiones aéreas 

sino también los propios datos de los 

pasajeros que utilizan San Pablo para 

sus desplazamientos, tanto en vuelos 

domésticos como europeos e interna-

cionales. El último balance, corres-

pondiente a los nueve primeros me-

ses del año, muestra un crecimiento 

de usuarios del 20,3%, rozándose los 

6 millones anuales. De eso, precisa-

mente, presumió ayer en Londres el 

alcalde José Luis Sanz, que anunció 

que Sevilla será sede este 2025 del Ruo-

tes Europe, un encuentro que reúne a 

las principales compañías aéreas y ae-

ropuertos. 

Fue durante el acto de inaugura-

ción de la feria internacional de turis-

mo de Reino Unido, la World Travel 

Market, cuando el primer edil hispa-

lense dio a conocer que la ciudad aco-

gerá dentro de dos años este evento 

europeo, en el que también participan 

turoperadores y organismos de pro-

moción turística. El objetivo, tal y como 

explicaron desde el Ayuntamiento de 

Sevilla, es disponer de la oportunidad 

de cerrar paquetes vacacionales y de 

establecer nuevas conexiones y rutas 

entre diferentes destinos. De hecho, 

Sanz insistió en el hecho de que Sevi-

lla sea la sede de este importante en-

cuentro del sector turístico «es una 

gran noticia para la ciudad, además 

de una gran oportunidad, donde pon-

dremos el foco en la mejora de las co-

nexiones aéreas, tanto nacionales 

como internacionales». 

El alcalde reiteró en sus declaracio-
nes que «para este equipo de gobier-

no es fundamental seguir incremen-

tando los vuelos internacionales y, en 

este sentido, poder celebrar este con-

greso durante tres días en Sevilla con 

más de cuatro mil reuniones de traba-

jo con compañías aéreas y aeropuer-

tos para decidir futuras conexiones 

internacionales es muy importante». 

Así, insistió en que «estamos hablan-

do de un encuentro de primerísimo 

nivel, donde contaremos con la pre-

sencia de más de 100 aerolíneas y re-

presentaciones de más de 300 aero-

puertos, con la gran oportunidad que 
esto representa para Sevilla». Por ello, 

«con Routes Europe se pondrá de re-

lieve el potencial que tiene el aeropuer-

to de Sevilla, así como la situación es-

tratégica de la ciudad, como gran ca-

pital del sur de Europa», advirtió Sanz. 

Nuevas conexiones y rutas 
La celebración en Sevilla del encuen-

tro Routes Europe permitirá que la ciu-

dad reúna a profesionales del turismo 

de toda Europa que, según recordó el 

alcalde, «van a tener la oportunidad 

de ver ellos mismos el patrimonio de 

Sevilla y el potencial que ofrece». Todo 

ello, «nos va a permitir establecer nue-

vas conexiones y rutas entre diferen-

tes destinos, con el beneficio que ello 

conlleva». Al respecto, insistió en que 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, durante su visita, ayer, a la World Travel Market de Londres  // ABC

Sevilla será la sede en 2025 del 
mayor congreso de aerolíneas 
∑ El Routes Europa reunirá en la ciudad a 

los representantes de 300 aeropuertos, 
touroperadores y organismos turísticos 

∑ Sanz también se reunió con el CEO de 
la Royal Air Maroc para fortalecer la 
ruta aérea entre Sevilla y Casablanca 

El alcalde hispalense 
participó ayer en la World 
Travel Market, la feria 
internacional de turismo 
del Reino Unido 

Sanz advirtió de que este 
evento será «una gran 
oportunidad» para mejorar 
las conexiones aéreas con 
el resto del mundo
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«Sevilla tiene muchísimas cosas que

todavía no se han puesto bien en va-

lor y que por tanto tenemos todavía

mucho, mucho margen de mejora y

mucho recorrido para que la ciudad

siga creciendo». 

A lo largo del día, Sanz mantuvo

una serie de reuniones con repre-

sentantes de otras entidades turís-

ticas. Entre ellos, con el CEO de la

aerolínea Royal Air Maroc, Abdelha-

mid Addou, con el que firmó un

acuerdo de colaboración en base a

la ruta aérea directa entre las ciuda-

des de Sevilla y Casablanca. Este con-

venio, explicó el Ayuntamiento, per-

mitirá que se establezcan una serie

de acciones especiales de promoción

de la conexión a través del Hub Aé-

reo de Casablanca, hacia Estados

Unidos y China.  

Finalmente, Sanz explicó que «es

importantísimo estar hoy aquí en

Londres, en la World Trade Market,

porque acabamos de anunciar un
importante evento para el año 2025

(congreso Routes Europe 2025) y ya

hemos anunciado también que en

el próximo Fitur Sevilla va a tener

su espacio propio». En este sentido,

reiteró que «hemos dicho muchas

veces que Sevilla tiene un discurso

propio en turismo, tiene que tener

una agenda propia y por tanto ne-

cesita un espacio propio», algo que,

tal y como indicó, «se hará realidad

este mismo año».

En Londres, el alcalde de 
Sevilla también mantuvo un 
encuentro con el director 
internacional de alianzas de 
‘Virtuoso’, Javier Guillermo 
para reforzar la candidatura 
hispalense a ser sede del 
encuentro ‘Virtuoso Chaur-
man’s Event’, en la que se 
reunirán las 80 agencias que 
registran un mayor volumen 
de venta al año en el mundo.  

Sanz aseguró que «se trata 
de un encuentro de gran 
importancia», ya que «en el 
caso de conseguir que Sevilla 
sea sede, nos van a visitar los 
propietarios de las agencias 
más influyentes del sector 
del lujo y van a poder ver y 
disfrutar de nuestra cultura, 
patrimonio y oferta pre-
mium». En este sentido, el 
gobierno municipal recordó 
que ‘Virtuoso’ es una alianza 
entre las agencias de viajes 
de lujo a nivel mundial, 
navieras, hoteles y destinos 
turísticos, con unas ventas 
que superan los 12.500 
millones de dólares anuales.

El alcalde retoma 

en Londres la 

relación con la red 

‘Virtuoso’

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 10

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/11/2023

 España

 4 414 EUR (4,745 USD)

 124,01 cm² (19,9%)

 1353 EUR (1455 USD) 

R. S. 

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, está en la World Travel Mar-
ket de Londres con una agenda 
llena de actividades. Desde la ca-
pital del Reino Unido informó de 
que Sevilla será la sede en 2025 

del encuentro Routes Europe, 
unas jornadas donde se reúnen 
las principales compañías aé-
reas, aeropuertos, turoperadores 
y organismos de promoción tu-
rística de toda Europa con el pro-
pósito de cerrar paquetes vaca-
cionales y de establecer nuevas 
conexiones y rutas entre diferen-
tes destinos. 

En este sentido, Sanz declaró 
que “Sevilla sea la sede de este 
importante encuentro del sector 
turístico es una gran noticia pa-
ra la ciudad, además de una gran 

oportunidad, donde pondremos 
el foco en la mejora de las cone-
xiones aéreas, tanto nacionales 
como internacionales”. Así, el al-
calde popular indicó que “para 
este equipo de gobierno es fun-
damental seguir incrementando 
los vuelos internacionales y en 
este sentido poder celebrar este 
congreso durante tres días en Se-
villa con más de cuatro mil reu-
niones de trabajo con compañías 
aéreas y aeropuertos para deci-
dir futuras conexiones interna-
cionales es muy importante”. 

“Estamos hablando de un en-
cuentro de primerísimo nivel, 
donde contaremos con la pre-
sencia de más de 100 aerolíneas 
y representaciones de más de 
300 aeropuertos, con la gran 
oportunidad que esto represen-
ta para Sevilla”, afirmó el pri-
mer edil.

El propósito del ‘Routes 

Europe’ es cerrar 

paquetes vacacionales  

y nuevas conexiones

M. G. 

Sanz dialoga ayer en Londres con Mr. Li, de la ‘World Travel China Federation’.

Sevilla albergará un 
congreso de aeropuertos  
y aerolíneas en 2025
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

De las tímidas concentraciones ante las 
sedes del PSOE en toda España se ha 
pasado ya a las multitudes las que se 
reúnen para protestar contra los pac-
tos de investidura de Pedro Sánchez y 
la ley de amnistía para conseguir los vo-
tos necesarios en el Congreso. Ayer, de 
forma espontánea, y a través de las re-
des sociales, cientos de personas llena-
ron la calle San Vicente, delante de la 
sede regional socialista, y Baños duran-
te más de una hora. Según cálculos de 
la Policía Nacional que se había dado 
cita ante la casa del PSOE andaluz para 
vallar la entrada, fueron unas 1.600 per-
sonas las que se concentraron a lo lar-

go de los 350 metros que tiene esta vía 
del casco histórico hispalense. 

Las imágenes aéreas así lo demos-
traban. El volumen de manifestantes 
que se congregó llegaba desde el 43 de  
San Vicente hasta casi la Plaza del Mu-
seo. Allí, a eso de las 20.20 horas, se leyó 
un manifiesto bajo el título de ‘Viva Es-
paña’ en el que se decía «basta» al Go-
bierno de Sánchez «y a sus ambiciones 
golpistas». El joven que dio lectura al 
documento señalaba que «estamos har-
tos del chantaje permanente y de ver 
impotentes cómo la sociedad catalana 
y española se rompe ante nuestros ojos», 
porque «Sánchez se ha propuesto des-
mantelar el estado de derecho para exo-
nerar a condenados por terrorismo y 
corrupción a cambio de sus votos».  

La situación de «España y el PSOE», 
para los manifestantes allí reunidos, «es 
irreconciliable, ya no hay margen para 
el entendimiento con este gobierno ca-
rente de legitimidad, sostenido por los 
enemigos de España y cuya única mi-
sión ha demostrado ser la de reabrir to-
das las heridas posibles en nuestro país». 

La indignación de gran parte de la so-
ciedad española se puso de manifiesto 
en la concentración en Sevilla, en la que 
los gritos de «traidor» y de Sánchez y 
Puigdemont «a prisión» fueron cons-
tantes. Entre los asistentes había jóve-
nes, adultos y personas mayores, algu-
nos hasta con mascarillas, que decidie-
ron acudir a esta manifestación 
espontánea pese a no estar organizada 
por ningún partido político. A través del 
megáfono, se reclamaba que «la demo-
cracia consiste en la igualdad, en la li-
bertad y en la justicia».  

En San Vicente se vieron pancartas 
con la cara de Sánchez, señalándolo 
como Pinocho, y se escucharon insul-
tos pero también otros gritos como 
«échale cojones, convoca elecciones» o 
«viva la Policía Nacional». Así estuvie-
ron concentrados este millar y medio 
de personas con banderas españolas 
delante de la sede socialista, que per-
maneció cerrada a sabiendas de que allí 

se iba a pro-
ducir una gran manifestación, que no 
será la única. Se corrió la voz entre los 
participantes de que, a partir de esta se-
mana, todos los domingos habrá con-
centraciones en la Plaza Nueva a las 
doce del mediodía. «Tenemos que mo-
vilizarnos, tenemos que sumar a la gen-
te del PSOE que se siente engañada. Se-
villa con España», afirmaban con los 
megáfonos.  

También se acordaron los manifes-
tantes de Juan Espadas y José Antonio 
Griñán. Al exalcalde de Sevilla y actual 
secretario general del partido en Anda-
lucía le gritaron «golfo» y, al segundo, 
al igual que a Sánchez y a Puigdemont, 
le indicaron el camino «a prisión».  

Por los ánimos percibidos, y por las 
manifestaciones que ha habido en lu-
gares como la calle Ferraz de Madrid o 
la sede del PSOE en Valencia, todo hace 
indicar estas concentraciones serán una 
constante.

La indignación 
contra Pedro 
Sánchez toma la 
calle en Sevilla

∑ Más de 1.500 personas, 
según la Policía, se 
dieron cita ayer ante la 
sede del PSOE de la 
calle San Vicente

Arriba, los manifestantes en Sevilla ante la sede del PSOE Andalucía y detalle 

de una pancarta contra Pedro Sánchez  // FOTOS: RAÚL DOBLADO
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EDITORIAL

Sí se puede

S
I alguien a última hora, desde dentro o 
desde fuera, no lo estropea, la Junta y el 
Gobierno central se disponen a anun-
ciar en los próximos días un acuerdo 

para regular los regadíos en el entorno de Doña-
na y poner fin a una larga y absurda disputa que 
ha puesto en peligro, además del prestigio na-
cional e internacional del Parque, la propia bio-
diversidad de la reserva natural. Simultánea-
mente, en Sevilla el gobierno municipal del PP 
llegaba a un acuerdo con el PSOE para aprobar 
las ordenanzas fiscales del Ayuntamiento y 
abrían la vía para que el Presupuesto de 2024 de 
la capital de Andalucía sea fruto de un consenso 
amplio sin que tenga que depender del extre-
mismo populista de Vox. Ambos hechos han te-
nido lugar en medio de un ensordecedor ruido 

político nacional a cuenta de las negociaciones 
para la investidura de Pedro Sánchez, en las que 
los socialistas se han plegado a todas las exigen-
cias de los separatistas catalanes. Y los dos 
acuerdos, el de Doñana y el de Sevilla, se produ-
cen en Andalucía, una región donde la estabili-
dad política se ha convertido en un valor que ca-
da día cotiza más alto. Lo que parece imposible a 
escala nacional, en la dimensión autonómica y 
municipal se hace factible. El principal proble-

ma institucional que padece España desde hace 
ya bastante tiempo es la incomunicación total 
entre los dos grandes partidos que constituyen 
la base del sistema democrático y que juntos re-
presentan a la mayoría de los ciudadanos. El PP 
y el PSOE tienen rotos todos los puentes de co-
municación y viven inmersos en un enfrenta-
miento permanente que tiene consecuencias 
graves. Se está viendo estos días. La fragmenta-
ción parlamentaria provocada por el resultado 
de las elecciones del 23 de julio sólo se podía sal-
var con un acuerdo amplio que implicara cesio-
nes por parte de los dos partidos. Pero eso es un 
escenario imposible en la España de hoy. Los re-
sultados están dramáticamente a la vista. En 
Andalucía se demuestra estos días que otra rea-
lidad es posible, por difícil que pueda parecer.  

El principal problema institucional que 
padece España es la incomunicación 
total entre los dos grandes partidos que 
están en la base del sistema democrático
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J. ALONSO SEVILLA  

En las últimas semanas, el PSOE ha 

suscrito acuerdos de investidura 

con ERC, Sumar o el BNG, a los que 

se sumará próximamente el PNV, 

que recogen compromisos expre-

sos en materia de financiación para 

Cataluña, Valencia, Galicia o País 

Vasco. Entre ellos una quita de deu-

da de 15.000 millones de euros más 

intereses para el gobierno catalán. 

En este complejo escenario, el PSOE 

andaluz trata de encontrar su pro-
pio espacio político y su discurso 

que les permita responder a las de-

nuncias de «agravio y desigualdad» 

con Andalucía lideradas por el Go-

bierno autonómico y el PP-A.  

En el último Pleno del Parlamen-

to, la fórmula empleada por el PSOE-

A fue anunciar una iniciativa des-

tinada a desafiar al Gobierno anda-

luz a una convocatoria 

extraordinaria de la Comisión Ge-

neral de Comunidades Autónomas 

del Senado (la misma ante la que 

compareció recientemente el pre-

sidente catalán Pere Aragonés y el 

propio Juanma Moreno) para bus-

car un acuerdo entre las comunida-

des para definir un nuevo modelo 

de financiación. El Gobierno anda-

luz puede convocar esta sesión sin 

necesidad de consensuarlo con nin-

guna otra comunidad.  

La Proposición No de Ley se ha 

registrado ya en el Parlamento y 

toma como base el acuerdo alcan-

zado entre todos los grupos políti-

cos (salvo Ciudadanos) en el año 

2018 con el nuevo modelo de finan-

ciación para Andalucía. Como con-

sejera de Hacienda estaba entonces 

la actual ministra de Hacienda, Ma-

ría Jesús Montero, y el acuerdo pro-

ponía un nuevo marco financiero 

que debía incrementar los fondos 

del sistema de financiación estatal 

para Andalucía en más de 4.000 mi-
llones de euros al año.  

«Esperemos que, esta vez, el pre-

sidente andaluz esté a la altura, res-

pete al Parlamento  y apueste por 

el diálogo y el consenso. El proble-

ma que tiene es que puede que el 

PP acabe imponiendo los criterios  

de Galicia o de Madrid y de ahí que 

no quiera convocar la sesión», apun-

tó el diputado Mario Jiménez. El 

PSOE-A busca así un escenario de 

confrontación entre comunidades 

gobernadas por el PP con distintos 

criterios en materia de financiación.  

El Gobierno andaluz de momen-

to ha rechazado todos los acuerdos 

bilaterales de financiación con co-

munidades autónomas y ha defen-

dido un marco común que garanti-

ce la igualdad entre territorios. 

El PSOE propone al 
Gobierno andaluz   
defender el pacto 
de financiación de 
2018 en el Senado  

PROPOSICIÓN NO DE LEY
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

Al puzzle de los presupuestos muni-

cipales para 2024 le falta todavía una 

de las piezas más importantes, el apo-

yo de uno de los grupos políticos. El 
equipo de José Luis Sanz se encuentra 

ultimando el detalle de las partidas y, 

paralelamente, está buscando un alia-

do para sacar adelante el proyecto, 

como ocurriera con el PSOE en las or-

denanzas fiscales. No será una misión 

sencilla, pues la oposición empieza a 

concretar sus exigencias para respal-

dar al ejecutivo. Vox, que a priori era 

el socio más cercano a los populares, 

se desmarcó ayer con una petición qui-

mérica, insistiendo en que su línea roja 

para votar las cuentas será la entrada 

de sus concejales en el gobierno. 

Fue precisamente el portavoz de la 

formación en el Parlamento andaluz, 

Manuel Gavira, el que al ser pregunta-

do por esta opción señaló que «Sanz 

sabe que necesita de los apoyos de Vox 

para tener una legislatura estable» y, 

por tanto, «si quieren contar con noso-

tros van a tener que hacerlo con todas 

las consecuencias». De hecho, y a falta 

de conocer las cuentas al detalle, insis-

tió en que «la posición de Vox no varia-

rá ni un ápice» con su exigencia inicial. 
Por su parte, el delegado de Hacien-

da, Juan Bueno, acusó a la formación 

de estar «obsesionada con bloquear 

Sevilla» al «anteponer sus intereses 

particulares al bien de los ciudada-

nos». Así, lamentó que el partido de 

Abascal «está haciendo gala de su de-

sesperación, su falta de discurso y su 

completa ausencia de ideas cuando 

desde el gobierno local estamos tra-

bajando para intentar mejorar la vida 

de los sevillanos». 

Vox sólo apoyará el 
presupuesto si entra 
en el gobierno de Sanz

∑ El ejecutivo local 
acusa a la formación 
de estar «obsesionada 
con bloquear Sevilla»
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En ese tablero, la izquierda tiene 
las piezas bien posicionadas 

E
L PP tiene un problema con la Cultura. 

Tiende a parecer un término incompa-

tible con su gestión de lo público. No pa-

rece casual. Tanto en la Junta de Anda-

lucía como en el Ayuntamiento de Sevilla los 

conflictos con asuntos culturales están gene-

rando controversias  a sus gobiernos.  

Sorprendió que Juanma Moreno no creara 

una consejería de Cultura, como la tuvo en su 
primer Gobierno vinculada a Patrimonio. Me-

terla como segunda referencia en una conseje-

ría potente como es Turismo fue un error. Po-

ner al frente a un gestor como Arturo Bernal, de 

formación economista y con antecedentes de 

gestión turística, anticipaba el resultado: el Tu-

rismo es la cara de la Consejería y su cruz es la 

Cultura.  

La última polémica ha sido sonada a nivel na-

cional. El cese fulminante del director del Cen-

tro Andaluz de Arte Contemporáneo y el súbi-

to nombramiento de Jimena Blázquez al frente 

de la institución ha generado la dimisión en blo-

que de los miembros de su comisión técnica en 

señal de protesta. Por más que la Consejería in-

sista en que tiene potestad para hacer el nom-

bramiento a dedo al equiparar el cargo con una 

dirección general, omite que esta decisión de-

satiende el código de buenas prácticas extendi-

do en el sector por el que los directores de mu-

seos deben ser elegidos mediante concurso con-

trolado por un jurado independiente. La decisión  

se toma tras una extraña propuesta de la Con-

sejería para hacer de las Atarazanas otro mu-

seo de Arte Contemporáneo, idea que ha sido  

rechazada por distintos ámbitos de la ciudad. 

Visto así,  Bernal está generando más proble-

mas que soluciones en un ámbito propicio para 

el lucimiento de cualquier gobierno. Y comien-

za a extenderse una opinión preocupante, la con-

sejería tiene un concepto crematístico de la ges-

tión cultural que se le volverá en contra.  
A nivel ciudad la sucesión de dimisiones en 

departamentos dependientes de Cultura tam-

bién señala a su responsable. El alcalde José Luis 

Sanz puso a Minerva Salas —nada menos que su 
número dos—, al frente de Cultura, pero su inter-

vencionismo pro lucimiento está crispando los 

nervios allí donde quiere imponer criterio. La si-

tuación está incomodando al alcalde, que se ha 

mostrado dubitativo en asuntos como el aplaza-

miento del festival de Cine, cuando no evidencia 

los complejos —propios de las siglas— cuando 

vacila a la hora de quitar el nombre de Almude-

na Grandes al premio literario municipal. 

La Cultura es otra bandera que la izquierda 

quiere patrimonializar y es indudable que en 

ese tablero tiene las piezas bien posicionadas. 

Pero el PP no ganará la confianza con medidas 

extemporáneas y explicaciones a medias. Debe 

definir sus objetivos con antelación y asegurar-

se de poner a los mejores, con perfiles incontes-

tables, en los puestos clave. A tiempo están de 

enmendar los errores cometidos si no quieren 

acrecentar la idea de que Cultura y PP son in-

compatibles. Demostrar que no es así bien val-

dría sendas crisis de gobierno.   

JUAN JOSÉ 
BORRERO

La Cultura y el PP

NO NI NÁ
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ABC 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla determi-

nó señalizar de forma definitiva en do-

ble sentido la avenida de Eduardo Dato, 

en el distrito Nervión de la ciudad. Así 

lo dio a conocer en el día de ayer el de-

legado municipal de Movilidad, José 

Lugo, que advirtió de que «el doble sen-
tido de una de las principales arterias 

de Nervión será definitivo porque se 

ha demostrado que supone un impor-

tante alivio y descongestión para el 

tráfico habitual en la zona». 

Hasta el pasado 6 de julio, la aveni-

da de Eduardo Dato había funciona-

do con sentido único para el tráfico en 

general en sentido centro de Sevilla y 

sólo para Tussam y Taxi en sentido 

Gran Plaza. Lugo explicó que «a par-

tir de esa fecha, y como consecuencia 

de la ejecución de las obras del tran-

vía en el distrito de Nervión, se habi-

litó de forma provisional el sentido 

Gran Plaza para el tráfico en general 

con dos carriles». 

Según detalló el delegado desde el 

centro de control del tráfico se ha com-

probado que «en los cuatro meses, 

transcurridos desde la implantación 

de este doble sentido en dicho tramo 

de la Avenida, se ha podido compro-

bar la eficacia de dicha medida». De 

igual modo, explicó que «el doble sen-

tido ha permitido aliviar la congestión 

del tráfico en Luis Montoto sentido sa-

lida, motivada por el estrechamiento 

de esta avenida en su cruce con la ca-

lle Luis de Morales y la avenida de Kan-

sas City, por las afecciones de las obras 

de ampliación del Metrocentro y Co-

rredor Verde de Emasesa, desviando 

además parte del tráfico sentido sali-

da Sevilla por Eduardo Dato sentido 

Gran Plaza, Marqués de Pickman y la 

Ronda del Tamarguillo o la avenida de 

Cruz del Campo hacia la avenida de 

Andalucía». 

La Carretera de Carmona 

En los meses que han transcurrido del 

actual mandato, el gobierno munici-

pal ya ha tomado otras decisiones si-

milares en materia de movilidad. Así, 

el pasado mes de septiembre se recu-

peró el doble sentido de circulación 

del tráfico en la Carretera de Carmo-

na, después de que el ejecutivo socia-

lista de Juan Espadas optara por dejar 
esta calle en un sólo sentido, en direc-

ción hacia la Ronda Histórica, provo-

cando el rechazo de la mayoría de los 

vecinos y comerciantes de la zona. En-

tre otros aspectos, por la eliminación 

de decenas de plazas de aparcamien-

to como consecuencia de esta modifi-

cación en la circulación de los vehícu-

los privados por esta zona. 

Entonces, el alcalde de la ciudad, 

José Luis Sanz, recordó que habían 

sido varias las visitas realizadas a la 

zona así como las reuniones mante-

nidas con los vecinos y comerciantes 

que, en reiteradas ocasiones, «nos han 

trasladado su desesperación por esta 

medida». La Delegación de Movilidad 

planteó el restablecimiento del doble 

sentido de circulación en la calzada 

de la Carretera de Carmona, en el tra-

mo comprendido entre la avenida de 

Llanes y la Ronda de Capuchinos. Ini-

cialmente, esta vía constaba de dos 

carriles de circulación por sentido, sin 

reserva de carriles para el transporte 

público.  

Las obras para adaptar la calle a es-

tas nuevas circunstancias comenza-

ron a mediados de septiembre y que-

daron finalizadas en apenas un par de 

día. Por ahora, el gobierno no prevé lle-

var a cabo esta medida en otras aveni-

das de similares características.

∑ Comenzará a funcionar 
de esta manera hoy al 
«ser un importante 
alivio para el tráfico»

Operarios trabajando sobre la avenida de Eduardo Dato  // ABC

Los operarios estuvieron 
pintando la señalización 
ayer desde primera hora  
de la mañana y durante 
todo el día

La avenida de Eduardo Dato será 
definitivamente de doble sentido

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 26

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/11/2023

 España

 7 549 EUR (8,116 USD)

 272,32 cm² (43,7%)

 2314 EUR (2488 USD) 

R. A. SEVILLA 

Andalucía ha registrado en lo que 
va de año casi un centenar de 
muertos en accidentes laborales. 
Una cifra “inasumible” que llevó 
ayer a UGT y CCOO a reclamar a 
la Junta de Andalucía que “cum-
pla” con lo firmado con los agen-
tes económicos y sociales y apli-
que el plan de choque contra es-
ta lacra aprobado en agosto, y 
que consideran que la Adminis-
tración está “incumpliendo per-
manentemente”.  

Los líderes sindicales andaluces 
Nuria López (CCOO) y Oskar Mar-
tín (UGT) encabezaron la mani-
festación de ayer por el centro de 
Sevilla bajo el lema Trabajar no de-
be costarle a nadie ni la salud ni la 
vida y exigieron que “cese la lacra 
de la siniestralidad laboral”. En la 
marcha, los manifestantes han 
portado unas cruces en las que se 
leían enfermedades y causas por 
las que fallecen los trabajadores. 

Ambos sindicatos denunciaron 
que el proyecto de presupuestos 
de la Junta para 2024 prevé “me-
nos recursos que nunca” para el 
Instituto de Prevención de Ries-
gos Laborales pese a que hay 
“más siniestralidad que nunca” 
en Andalucía. 

“Nos sobran los motivos, nos 
sobran los datos pero sobre todo 
nos sobran los accidentes labora-
les”, explicó Martín, quien asegu-
ró que gran parte de los acciden-
tes laborales ocurridos se habrían 
evitado si se hubieran puesto en 
marcha las medidas “oportunas”. 

Según los sindicatos, cada cinco 
minutos hay un accidente laboral 
en Andalucía pero el más relevan-
te es que “cada tres días” muere un 
trabajador en la comunidad autó-

noma, y en lo que va de año han fa-
llecido 96 trabajadores y en 2022 
ascendieron a 151. 

De la misma forma, UGT y 
CCOO aseguraron que la sinies-
tralidad laboral ha crecido en la 
última década un 59%, por lo que 
“lejos de reducirse” gracias a las 
medidas de prevención, a los pla-
nes y a los avances tecnológicos, 
la cifra se ha incrementado. 

Ambos dirigentes hicieron un 
llamamiento a los empresarios 
“que no están concienciados” con 
la cultura preventiva, cuando és-
ta salva vidas y es una inversión 
en formación que resulta necesa-
ria para los trabajadores. 

En su opinión, la siniestralidad 
tiene como causas la precariedad 
laboral, el incumplimiento de los 
empresarios en medidas de pre-
vención y la falta de corresponsa-
bilidad por parte de la Adminis-
tración, y por ello los sindicatos 
plantearon la creación de la figu-
ra del delegado territorial o sec-
torial en las empresas sin repre-
sentación sindical. 

También propusieron la crea-
ción de más inspectores o subins-
pectores y técnicos habilitados, 
además del impulso del plan de 
choque contra la siniestralidad la-
boral que la Junta firmó con los 
sindicatos en agosto, según expli-
có Martín, quien reclamó un fon-
do de ayuda para las víctimas de 

accidentes muy graves y crear un 
tribunal específico. 

Por su parte, Nuria López desta-
có la necesidad de denunciar el 
“incumplimiento flagrante” que 
realizan las empresas de la ley de 
prevención de riesgos laborales, 
de obligatorio cumplimiento, de 
forma que hoy en la comunidad 
andaluza ser un trabajador “es si-

nónimo de tener más riesgos” de 
sufrir un accidente laboral. 

López lamentó que Andalucía li-
dere el récord de siniestralidad 
mortal y que sea la segunda en si-
niestralidad laboral total, y consi-
deró que la siniestralidad laboral 
tiene como causa principal la pre-
cariedad, con bajos salarios y jor-
nadas “interminables”, además de 
la falta de compromiso empresa-
rial para poner en marcha los pla-
nes de riesgos laborales. “Los ries-
gos son evitables, son previsibles, 
y las empresas están incumplien-
do la normativa laboral pero tam-
bién están haciendo una ineficaz 
gestión de la prevención, trasla-
dando su responsabilidad a em-
presas subcontratadas que no 
cumplen con la ley de prevención 
en los centros de trabajo”. 

La secretaria general de CCOO-
A acusó al Gobierno andaluz de 
“falta de liderazgo” para proteger 
a los trabajadores porque está 
“muy preocupado por la amnistía 
y poco de la salud laboral de los 
trabajadores”.

UGT y CCOO exigen a la Junta que 
aplique el plan contra la siniestralidad
l Reclaman más 
recursos contra los 
accidentes laborales, 
que han aumentado 
un 59% en diez años

M. J. LÓPEZ / EP 

Cabecera de la marcha contra la siniestralidad laboral convocada ayer en Sevilla por UGT y CCOO.

Trabajadores fallecidos. Son 
las víctimas mortales en el tajo  
en lo que va de año en Andalucía.

96
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S. L. 

SEVILLA 

UGT Andalucía y CC.OO. Andalucía ci-
fraron en «alrededor de 2.000» las per-
sonas que secundaron la manifestación 
convocada ayer por ambos sindicatos 
para exigir la «erradicación» de la si-
niestralidad laboral y en protesta por 
las 96 muertes registradas en 2023. 

Desde UGT-A, el secretario general 
del sindicato en Andalucía, Oskar Mar-
tín, puso en valor el trabajo de los de-
legados de prevención de riesgos la-
borales, «gracias a vosotros gozamos 
de un entorno laboral mejor y más se-

guro. Gracias, compañeras y compa-
ñeros, porque vuestra trabajo, labor y 
compromiso sindical», señaló. 

Para CC.OO.-A, el origen de esta «alta» 
siniestralidad laboral tiene un origen 
claro que reside en «el incumplimien-
to flagrante que hacen las empresas de 
la Ley de Prevención de Riesgos Labo-
rales en los centros de trabajo», así como 
en «la falta de vigilancia y liderazgo del 
Gobierno andaluz en esta materia». «Uno 
de cada cinco trabajadores y trabajado-
ras que fallecen en accidente laboral, lo 
hacen en Andalucía», apunta la secre-
taria general de CC.OO. de Andalucía, 
Nuria López. Ante esa situación, los di-
rigentes reclamaron planes de preven-
ción efectivos en las empresas. 

La Consejería de Empleo, por su par-
te, ha convocado el 13 de noviembre a 
los sindicatos en el Consejo Andaluz 
de Prevención de Riesgos Laborales 
para evaluar las medidas implemen-

tadas del Plan de choque contra la si-
niestralidad. La Consejería incide en 
que prácticamente todas las medidas 
se este plan se han puesto ya en mar-
cha y se van a reforzar campañas, el 
mapa de siniestralidad y visitas a em-
presas. 

UGT y CC.OO. sacan 
músculo en la calle  
en protesta por la 
siniestralidad laboral

∑ Unas dos mil 
personas, según los 
organizadores, 
protestan en Sevilla

Protesta sindical contra la siniestralidad en Sevilla  // RAÚL DOBLADO

La Junta convoca a los 
sindicatos para analizar y 
reforzar las medidas del 
plan de choque andaluz 
contra la siniestralidad 
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M. GONZÁLEZ 

SEVILLA 

El Real Betis presentará un resulta-
do positivo en sus cuentas anuales 
de la campaña 2022-23 y cambiará 
así una tendencia negativa que llegó 
con la irrupción del Covid. Y es que 
ha sumado tres ejercicios consecu-
tivos con pérdidas el club verdiblan-
co hasta en que en la junta que se ce-
lebrará a mediados de diciembre ex-
ponga ante sus accionistas un 
superávit que es inferior al medio mi-
llón de euros. La losa de la afectación 
de la pandemia en el fútbol nacional 
empieza a solventarse por parte bé-
tica después de muchos reajustes y 
la capacidad del club de mejorar de 
manera significativa en puntos cla-
ves de su presupuesto de ingresos 
como la campaña de abonados, el 
ticketing y lo referente al apartado 
comercial y la venta de futbolistas 
como Álex Moreno y Edgar. 

De esta forma, el Betis vuelve a dar 
números positivos desde que en la 
campaña 2018-19 presentara 8,9 mi-
llones de euros de beneficio. Las pér-
didas comenzaron en la 2019-20 cuan-

do a pesar de cerrar el ejercicio con 
1,4 millones de superávit el club tuvo 
que reformular estas cuentas y reco-
nocer números rojos por 6,1 millones. 
En los cursos siguientes la situación 
fue catastrófica con 36,7 y 38,2 millo-
nes de pérdidas entre la 2020-21 y la 
2021-22 por la caída del negocio en 
cuanto a venta de abonos y entradas, 
en el frenazo comercial y la reformu-
lación del mercado de traspasos, que 
rompió la tendencia de ventas millo-
narias del verano de 2019 y obligó al 
club a asumir las amortizaciones de 
las relevantes inversiones de ese mo-
mento y a mantener el potencial de 
la plantilla para alcanzar los objeti-
vos deportivos, que se cerraron con 
clasificaciones europeas y el título de 
la Copa del Rey pero afectando seria-
mente a los fondos propios de la en-
tidad y a su solvencia, salvada por su 
condición de club en concurso de 
acreedores al estar en el tramo final 
del calendario de pagos. 

El motivo por el que el Betis ha 
conseguido cambiar la tendencia y 
presentará superávit en la junta que 
ha de celebrarse entre el 11 y el 22 de 

diciembre está basado en la mejora 
de las ventas en el mercado (13,5 mi-
llones fijos por Álex Moreno y 4,5 por 
Edgar, que entró en este ejercicio al 
borde del límite) y en el avance del 
club en los ingresos por abonos y en-
tradas (superiores a los 20 millones 
de euros), la permanencia en com-
peticiones europeas (también casi 
20 millones) y la mejora evidente en 
el balance comercial, con acuerdos 
muy importantes con otras empre-
sas para asociarse con el Betis. 

Esta tendencia apunta a mante-
nerse en el presupuesto de la cam-
paña que está actualmente en mar-
cha, la 2023-24, que ya está en curso 
dado que el club ha mejorado en el 
mercado con la salida de Canales o 
Luiz Felipe, entre otros, y ha segui-
do avanzando en el resto de concep-
tos, sin gastar en exceso en contra-
taciones y manteniendo el nivel de-
portivo exigido para un club de estas 
características y con la conocida di-
mensión social verdiblanca. 

Será la segunda junta de accionis-
tas del Betis en este 2023 después de 
la extraordinaria de finales de agos-
to en la que se aprobó por mayoría 
la ampliación de capital de 43 millo-
nes de euros, que aún no se ha pues-
to en marcha del todo debido a que 
la entidad ha tenido que esperar la 
autorización definitiva de la Comi-
sión Nacional del Mercado de Valo-
res (CNMV). 

Ante este movimiento la oposi-
ción (Galera, Caro Ledema y Salas) 
ya había amenazado con la interpo-
sición de una demanda de la que aún 
no se tiene noticia en la entidad. Las 
cuentas oficiales del club verdiblan-
co serán publicadas con la convoca-
toria de la misma en la web del Real 
Betis un mes antes de la fecha de ce-
lebración, que aún no está fijada de-
finitivamente. 

Superávit en el Betis 
por vez primera 
desde el Covid

∑ Presentará en la 22-23 
cuentas positivas 
inferiores al medio 
millón de euros

Después de dar 81 
millones de pérdidas 
en las cuentas de la 2019-
20, 2020-21 y 2021-22, el 
club cambia la tendencia
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l Este viernes arranca la Semana de los Grammy Latinos, un evento  
que finalizará el jueves 16 con la primera edición fuera de Estados Unidos

 

D. Fernández · C. Cueto 

Este viernes arranca la Semana 
de los Grammy Latinos. Una cita 
internacional que –en los  64 
años de historia de la Academia 
Latina de Grabación– se celebra 
por primera vez fuera de Esta-
dos Unidos. Sevilla ha sido la 
ciudad elegida para llevar a ca-
bo la 24ª edición de los galardo-
nes más importantes del género 
urbano. Manuel Abud, CEO de 
la Academia, anticipa a Diario de 

Sevilla que no tiene sentido re-
plicar en la capital hispalense lo 
que han hecho hasta ahora en 
urbes como Las Vegas o Miami. 
Llevan meses trabajando con va-
rios objetivos: que la ciudad for-
me parte de esta ceremonia y 
que los sevillanos sientan que, el 
próximo jueves 16, consiguen 
realizar una proyección de la 
ciudad nunca vista en anteriores 
eventos internacionales. 
–¿Cómo se ha gestado que los 
Grammy Latinos se celebren 
en Sevilla este año? 
–Ha sido una alineación de pla-
netas. Hace cinco años empeza-
mos un plan estratégico para la 
Academia y teníamos claro que 
el crecimiento más importante 
venía de su internacionaliza-
ción. Ya somos internacionales 
por nuestros miembros, pero no 
por la relación con la audiencia 
y  fuentes de ingresos. España 
parecía complicada por los hora-
rios, pero era uno de nuestros 
mercados objetivos. La Junta de 
Andalucía nos llamó el año pa-
sado para hacernos una oferta 
muy atractiva, desde el punto de 
vista de una ciudad como Sevilla 
que cuenta con la infraestructu-
ra necesaria y que también tiene 
un tamaño que permite que la 
gala se convierta en el evento. 
Toda esta locura es lo que que-
ríamos que sucediera. Creemos 
que la música latina y nuestros 
artistas merecen que una ciudad 
entera se vuelque para celebrar 
su excelencia.      
–¿Están respondiendo Andalu-
cía y Sevilla a sus expectativas? 
–Sin duda. La Junta se ha porta-
do maravillosamente y también 
la ciudad. La música latina y su 
noche más importante no tie-
nen que estar encerradas en un 
sitio. Espero que esta situación 
itinerante sea la primera de va-

rias. El año que viene volvere-
mos a Estados Unidos, porque 
es nuestro 25º aniversario, pero 
al siguiente volveremos a viajar. 
Aunque mi equipo se volverá lo-
co, porque ha sido un trabajo 
tremendo para todos. Nuestros 
eventos son muy complejos y en 
Las Vegas lo teníamos bastante 
organizado. Esto es nuevo para 
todos, pero estamos muy entu-
siasmados con esta aventura.  
–¿Cómo está siendo el montaje 
de un evento de esta enverga-
dura en territorio desconocido? 
–He pedido a todos mis produc-
tores que el salir de Estados Uni-
dos tiene que implicar cambios 
importantes en la estructura de 
los eventos. Si tratamos de re-
plicar aquí lo que hacemos en 
Las Vegas, estamos perdidos. 
Gran parte del encanto de estar 
en un sitio como Sevilla es in-
corporar la ciudad a la Semana 
de los Grammy Latinos. Para 
ello, hemos espaciado los even-
tos con el fin de dar a cada uno 

 JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Manuel Abud, CEO de la Academia Latina de Grabación, ayer en Sevilla.

 

El flamenco tendrá una representación única

Es la primera vez que los cinco 
nominados de la categoría de 
flamenco actuarán juntos en los 
Grammy Latinos. Un espectácu-
lo que Juanfe Pérez, Israel Fer-
nández, Diego Guerrero, Niña 
Pastori y Omar Montes llevarán 
a cabo durante una presenta-
ción especial en la premiere de 
la gala del jueves 16 de noviem-
bre. A lo largo de esta parte 
previa a la ceremonia se entre-
garán 46 Grammy Latinos. El 

ro que “en la Academia prefiero 
que erremos por ser incluyentes 
con la música en lugar de exclu-
yentes. Cuando dejas fuera a al-
guien también limitas el creci-
miento de un estilo y de una ge-
neración”. “No se está prostitu-
yendo el género, se está enri-
queciendo y garantizando su 
permanente evolución”. “Cuan-
do un artista urbano hace un te-
ma aflamencado, me parece 
digno de aplaudir”.     

resto –un total de 10– se otorga 
durante la gala televisada poste-
riormente. El CEO de la Acade-
mia Latina de Grabación, Manuel 
Abud, indica que durante la pro-
pia ceremonia también habrá al-
gún guiño a este género. “Es ma-
ravillosa la manera en la que el 
flamenco inspira a las nuevas ge-
neraciones, incluso a artistas que 
no tienen nada que ver”, señala 
Abud, quien manifiesta sobre el 
debate de la pureza de este géne-

Si tratamos  
de replicar aquí  
lo que hacemos  
en Las Vegas,  
estamos perdidos”

Nos hemos fijado 
como objetivo que  
la ciudad sea parte  
de la historia que  
estamos contando”

Nuestros eventos 
tratan de preservar  
su forma más pura. 
Evitamos el ‘playback’ 
o el ‘autotune”

“Quiero que los Grammy muestren 
una imagen maravillosa de Sevilla”
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su propia personalidad y los ce-
lebraremos en sitios emblemá-
ticos de la capital como el Tea-
tro de Capitanía, la Casa Pilatos 
o el Casino de la Exposición. 
Nos hemos fijado como objetivo 
que la ciudad sea parte de la his-
toria que estamos contando. 
Además, hemos colaborado con 
diferentes productores para ca-
da uno de los eventos. Hay pe-
queñas sutilezas que hacen que 
todo f luya de forma más natu-
ral. 
–¿Cómo  participará la ciuda-
danía en la Semana de los 
Grammy Latinos? 

–Cuando hemos estado en sitios 
como Las Vegas con recintos 
más grandes, también es más 
sencillo abrir al público. Desa-
fortunadamente, aquí en Sevi-
lla no podrá serlo por el tamaño 
del recinto y porque vendrá to-
da la industria. Creo que el be-
neficio que la Junta ha visuali-
zado tiene que ver más con el te-
ma de promoción para la región 
que con traer un entretenimien-
to para el público, pero yo no 
soy quién para hablar de los ob-
jetivos de la Junta. Lo que sí 
puedo decir es que nos ha sido 
imposible tener un recinto para 
tantas personas.   Hace dos años 
presentamos la gala en el MGM 
Grand Garden Arena en Las Ve-
gas con un aforo para 10.000 
personas. Este año en Fibes te-
nemos 4.000. Simplemente no 
da.  
–¿Qué recuerdo quiere que se 
lleven los sevillanos del paso 
de los Grammy Latinos por 
aquí? 

–Quisiera hacerles ver que he-
mos traído una celebración in-
ternacional a su ciudad, lo cual 
es una muestra de respeto a lo 
que han construido. Quisiera 
que nos inviten de nuevo y que 
todos los sevillanos vean en la 
televisión nacional, e interna-
cional, una imagen maravillosa 

de su ciudad. Sevilla formará 
parte de la gala de los Grammy 
Latinos. Espero que eso les llene 
de orgullo. 
–¿Cómo  garantizan que prime 
la excelencia musical frente a 
las visualizaciones? 
–La Academia se basa en sus 
miembros, que son artistas y 

profesionales de la música. Son 
ellos quienes juzgan qué es la 
excelencia. Evidentemente será 
diferente para unos y para 
otros. En nuestro proceso, pri-
mero hay una selección por ca-
tegorías en las que pedimos a 
unos 300 expertos de cada cate-
goría para que digan qué va y 

qué no en cada una. La direc-
ción que les pido es que sean in-
cluyentes y respeten la inten-
ción del artista. Lo que hace que
este galardón sea tan preciado
es que se entrega entre colegas.
Esta cuestión no tiene nada que
ver con las reproducciones, con
la promoción, con el marketing
o con las listas de éxitos. Tiene
que ver con que tus compañeros
de gremio te voten para recibir
este premio. Un ADN que com-
parten Grammy y Grammy Lati-
nos. 
–Hay quien dice que actual-
mente las letras son demasia-
do obscenas en este género.
¿Qué les diría a quienes las ta-
chan de machistas o demasia-
do explícitas? 
–La música es una expresión
cultural y artística que no debe
ser censurada, porque va con
los tiempos. Si no fuera así, se-
ría un arte destinado a morir.
Determinadas expresiones mu-
sicales, como las rockeras, casi
siempre se dan en situaciones
críticas. Por ejemplo, cuando
hay sistemas opresivos, también
hay músicas que acaban tras-
cendiendo y manifestando mo-
vimientos. Yo tengo una mente
muy abierta y respeto la inten-
ción del artista. Puede no gus-
tarme, pero respeto su propues-
ta musical. Como Academia de-
bemos dar espacio a todos.
También a los muy tradiciona-
les que se escandalizan ante  de-
terminadas expresiones.   
–La paleta generacional es muy
evidente en estos reconoci-
mientos.  
–Es totalmente deliberada. A
principios del año pasado co-
menzamos a crear puentes en-
tre las cuatro ges: Género musi-
cal, Género de preferencia u
orientación sexual, Geografía y
Generación. Tratamos de ser
una organización incluyente,
porque el arte debe serlo. Por
ejemplo, en nuestra Latin
Grammy Session del f lamenco,
tenemos a artistas que no perte-
necen a este estilo pero lo admi-
ran. Y lo hicimos precisamente
para tender puentes. 
–¿Se puede hablar de padres
de la música latina? 
–Tratamos de no individualizar
y de no hablar de un artista so-
bre otro. Además, son expresio-
nes muy diversas que toman
elementos las unas de otras. 
–¿Qué opinión le merece el au-
totune? 
–Los intérpretes son libres de
buscar las fórmulas que engran-
dezcan su expresión artística de
la mejor manera. Nuestros
eventos musicales siempre tra-
tan de preservar su forma más
pura. Intentamos evitar el auto-
tune o el playback. Por eso hace-
mos sesiones en las que no hay
pirotecnia. Es música. Somos la
Academia Latina de Grabación
y honramos la música. Esto no
significa que satanicemos o cas-
tiguemos el uso de herramien-
tas como el autotune.

D. S. 

El cantante Alejandro Sanz durante una actuación de los Grammy Latinos en Las Vegas.

 

“La Academia no tiene nexo con los eventos paralelos”

Debido a la Semana de los 
Grammy Latinos en la ciudad, 
se celebrarán diferentes even-
tos de forma paralela organiza-
dos por sellos discográficos y 
por compañías privadas relacio-
nadas con la música. Una cues-
tión que ya sucedió en 2019 con 
el desembarco de los MTV 
EMA y las actividades paralelas 
que se desplegaron a lo largo y 
ancho de la capital hispalense. 
Ante esta situación la Acade-

na de los Grammy Latinos 
arranca el viernes con la confe-
rencia de Laura Pausini en el 
Conservatorio Profesional de 
Música Francisco Guerrero y se 
sucederá con diferentes entre-
gas de premios –como el de la 
Excelencia Musical o el de Lea-
ding Ladies of Entertainmente 
2023– hasta llegar al jueves 16 
de noviembre con la gala final. 
Unas ceremonias que serán to-
talmente privadas.

mia Latina de Grabación es ta-
jante: “No tenemos ningún nexo 
específico con las actividades pa-
ralelas”. Abud aclara la confusión 
ante una cuestión de nomencla-
tura e incluso de cartel de artis-
tas. “La Academia se mantiene 
independiente de las discográfi-
cas. Son importantes, porque 
trabajamos todo el tiempo con 
ellas para los artistas, pero no 
tenemos una relación comercial 
directa” con los sellos. La Sema-

La música es una 
expresión cultural y 
artística que no debe 
ser censurada, porque 
va con los tiempos”

Lo que hace  
que este galardón  
sea tan preciado  
es que se entrega  
entre colegas”

D. S. 

Rosalía durante la última edición de los premios.
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Jorge Muñoz 

Los 44 policías locales afecta-
dos por la sentencia de la filtra-
ción de las oposiciones de 2012 
tendrán que ser cesados y se re-
petirá el examen, como se había 
acordado inicialmente antes del 
cambio de postura del Ayunta-
miento de Sevilla. Esto es lo que 
ha decidido la juez de lo Con-
tencioso-Administrativo núme-
ro 7 de Sevilla, que ha rechaza-
do el incidente de inejecución 
de la sentencia que planteó el 
Ayuntamiento de Sevilla ale-
gando el “coste económico des-
proporcionado” y el “grave per-
juicio” para la Seguridad Ciuda-
dana que supondría la destitu-
ción de estos 44 funcionarios 
tras más de diez años. 

La juez Nuria Marín ha dicta-
do un auto, que tiene fecha del 
lunes 6 de noviembre y al que 
tuvo acceso este periódico, en 
el que rechaza el incidente de 
inejecución planteado por el 
Consistorio hispalense y los for-
mulados por las defensas de los 
agentes, que desplegaron toda 
una batería de argumentos pa-
ra evitar el cese de los agentes 
más de una década después de 
que se produjera la filtración de 
los exámenes. Según han con-
firmado a este periódico fuen-
tes judiciales, el auto de la juez 

rechaza todas las alegaciones, 
si bien la resolución todavía no 
es firme y puede ser recurrida 
en apelación. 

Dice la magistrada que la pér-
dida de 44 funcionarios de la 
Policía Local de Sevilla en servi-
cio activo con la consiguiente 
merma de la Seguridad Pública, 
“no puede conllevar la imposi-
bilidad de ejecución de senten-
cia, ya que hay que ponerlo en 
relación con la seguridad jurídi-
ca y con los principios de igual-
dad, mérito y capacidad para 
acceder a la función pública, 
principios que fueron vulnera-
dos por la Administración”. 

En este sentido, recuerda la 
juez que la sentencia establecía 
que “si bien en el ámbito penal 
entra en juego el principio de 
presunción de inocencia, de cul-
pabilidad y de tipicidad, en el 
ámbito administrativo existien-
do sospechas fuertes y contun-
dentes de que el caso práctico hu-
biera sido filtrado, la conclusión 
a la que se llegaría sería distinta, 
ya que en todo proceso selectivo 
deben velarse los principios 
constitucionales de igualdad, 
mérito y capacidad en el ingreso 
en la Función Pública, así como el 
de limpieza y transparencia en el 
proceso selectivo, circunstancias 
que no se han dado en el proceso 
selectivo que nos ocupa”. 

 
“IRREGULARIDADES  

INVALIDANTES” 

De las “pruebas practicadas” en 
el presente recurso, así como de 
la documental obrante en el ex-
pediente administrativo, “queda 
acreditado que en el proceso se-
lectivo litigioso se produjeron 
irregularidades invalidantes: no 
se respetaron todas las garantías 
para preservar los principios de 
mérito y capacidad así como el 
acceso en condiciones de igual-
dad a las funciones y cargos pú-
blicos –artículos 9.3, 23.2 y 103 
de la Constitución de 1978–” y 

consta que “el contenido del 
examen pudo ser conocido y fue 
conocido por algunos opositores 
aprobados o no aprobados, con 
anterioridad al momento en que 
aquel había de tener lugar, pro-
duciéndose así una alteración 
ilícita en el desarrollo del proce-
so de la oposiciones que benefi-
ció a los referidos opositores que 
obtuvieron puntuación más alta 
en el turno correspondiente, 
con evidente perjuicio antijurí-
dico para los demás que se pre-
sentaron al examen”. 

La juez también rechaza el ar-
gumento del coste económico 

para las arcas municipales, por 
cuanto “la Administración no 
puede escudarse en el coste eco-
nómico, cuando las irregulari-
dades que conllevaron al pro-
nunciamiento que debe ejecu-
tarse consistieron en, como se 
razona en la sentencia, la exis-
tencia de indicios contundentes 
de que varios opositores acce-
dieron al conocimiento de la 
plantilla con anterioridad al 
examen y algunos de ellos resul-
taron aprobados, lo que debe 
provocar la anulación del proce-
so selectivo y de sus consecuen-
cias, en particular, los nombra-
mientos y contratación de los 
seleccionados”. 

La juez desmonta igualmen-
te la alegación del Ayuntamien-
to sobre la “complejidad de ac-
tos administrativos dictados”, 
en relación a los ascensos a ofi-
cial y las permutas de plazas de 
algunos de los agentes que su-
peraron estas oposiciones, y así 
subraya que “el hecho de que se 
haya consentido por el Ayunta-
miento permutas y ascensos 
aun conociendo la existencia 
de este procedimiento conten-
cioso administrativo no puede 

ser óbice para alegar estas si-
tuaciones como motivo para 
fundamentar una imposibili-
dad de ejecución”. 

Por último, prosigue la magis-
trada, los mismos razonamientos 
expuestos con anterioridad son 
“aplicables al argumento dado 
por el Ayuntamiento de Sevilla 
de repercusiones del cese como 
funcionarios/as de carrera de los 
Policías Locales afectados/as, 
que supondría, una vez transcu-
rridos más de diez años desde el 
nombramiento de los mismos, 
graves perjuicios económicos y 
familiares para todos/as los/las 
agentes que obtuvieron plaza en 
el procedimiento (cargas familia-
res, préstamos hipotecarios, 
préstamos personales, etcétera); 
así como la dificultad de los mis-
mos de reincorporarse al merca-
do de trabajo”. 

En cuanto a la dificultad que 
conlleva la retroacción de las ac-
tuaciones, alegada por la defen-
sa de los agentes, la juez conclu-
ye que estas alegaciones (prueba 
médica, cambios legislativos en 
relación al temario, ascensos, 
permutas...) pueden conllevar 
una dificultad en el cumplimien-
to del Fallo pero no una imposibi-
lidad de cumplimiento. 

Por todo ello y dado que “no 
hay circunstancias sobreveni-
das que hayan determinado la 
aparición de una situación jurí-
dica y de derechos distinta –in-
siste el auto– a la que existía 
cuando se produjo el pronun-
ciamiento de este Juzgado es 
por lo que procede denegar la 
imposibilidad de ejecución”.

l La juez rechaza el incidente de inejecución 

que planteó el Ayuntamiento para no destituir 

a los funcionarios afectados por la filtración

Los 44 policías locales afectados 
por las oposiciones serán cesados

EUROPA PRESS 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, conversa con dos agentes de la Policía Local.

 

La postura del opositor denunciante 
y la posible indemnización

Dice la juez que el propio opo-
sitor denunciante –el único que 
se había personado en el litigio 
desde el principio, ahora son 
ya 31 los aspirantes que se 
han persona como “perjudica-
dos”– mantiene en sus alega-
ciones que “se advierte la con-
currencia de elementos que, 
por el extenso lapso de tiempo 
transcurrido desde la celebra-
ción originaria del proceso se-
lectivo, dificultan el cumpli-
miento in natura de la senten-
cia aquí ejecutada, por lo que 
interesa se dicte la resolución 
procedente y que desde este 
momento se hace constar al 
Juzgado la existencia de daños 
y perjuicios, de orden moral y 
patrimonial irrogados al actor 

en el curso de los años desde 
2013 y hasta hoy, que habrían 
de ser en todo caso indemniza-
dos por la Administración en 
caso de acordarse la inejecu-
ción, resultando aun prematu-
ra la fijación de cantidad al 
respecto”. Con esta resolución, 
el juzgado tumba en principio 
–salvo que prospere el recurso 
de apelación que a buen segu-
ro presentarán las defensas de 
los agentes– las expectativas 
de los 44 policías locales de 
continuar en sus plazas y de 
no tener que volver a exami-
narse, todo ello después de 
que la propia magistradas sus-
pendiera cautelarmente el 
examen previsto para el pasa-
do 30 de septiembre.

“La merma de seguridad 
no puede conllevar  
la imposibilidad de 
ejecución”, dice la juez
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R. A. MADRID · SEVILLA 

El consejero de la Presidencia, In-
terior, Diálogo Social y Simplifica-
ción Administrativa, Antonio 
Sanz, destacó “la apuesta decidi-
da” del Gobierno andaluz por la ci-
berseguridad, que se refleja en la 
cuantía destinada en los Presu-
puestos de la Junta para 2024, que 
aumentan a 10,7 millones de eu-
ros. Así lo aseguró en Madrid, du-
rante una visita a la sede de Fujitsu 
España, donde firmó un protocolo 
general de actuación entre la Jun-
ta y la empresa tecnológica para es-
tablecer un marco de colaboración 

y cooperación institucional, que 
contribuya a que Málaga se con-
vierta en el polo de conocimiento 
sobre ciberseguridad en el ámbito 
sociosanitario y, en especial, del In-
ternet of Medical Things (IoMT) a 
nivel internacional y nacional. 

Con esta alianza, se pretende 
impulsar desde el Centro de Ciber-
seguridad de Andalucía, con sede 
en Málaga y que será inaugurado 
por el presidente, Juanma More-
no, en los próximos días, el diseño 
y la creación de sofisticadas estra-
tegias y actuaciones que permitan 
estructurar planes de acción en el 
entorno sociosanitario andaluz. 

Asimismo, busca conseguir un im-
pacto social positivo, enriqueci-
miento de tejido productivo, del 
emprendimiento, atracción de in-
versión, incremento de las capaci-
dades de la región y la generación 
y retención de talento. 

“Este tipo de alianzas son hoy 
más necesarias que nunca. Espe-
cialmente, ante el aumento de las 
amenazas, se hace necesario que 
los centros sanitarios, hospitales, 
centros sociales y la ciudadanía 
receptora de servicios avanzados 
de teleasistencia a través de dispo-
sitivos específicos cuenten con 
mecanismos específicos de segu-
ridad, así como con una especiali-
zación que los dote de robustez y 
adaptación”, indicó el consejero 
de la Presidencia. 

En ese sentido, Sanz aseguró 
que para el Gobierno andaluz “la 
ciberseguridad es un pilar clave y 

una cuestión transversal que afec-
ta a todos los proyectos” y por eso 
hace un año impulsó la Estrategia 
Andaluza de Ciberseguridad. Y 
recordó que, del presupuesto de 
2024 de la Agencia Digital de An-
dalucía (ADA), con 379 millones, 
10,7 millones irán destinados a 
proyectos de ciberseguridad. De 
hecho, ha recordado que la ADA 
ha incrementado su presupuesto 
en 82 millones, un 28%, respecto 
al ejercicio anterior. 

Por su parte, para Ángeles Del-
gado, presidenta de Fujitsu, el 
“compromiso con Andalucía se ha 
mantenido firme desde 1977, año 
en el que iniciamos nuestra activi-
dad en esta comunidad. A lo largo 
de estos años hemos mantenido 
una inversión constante en inno-
vación, generando empleo y con-
tribuyendo al progreso y al bienes-
tar de los andaluces”, afirmó.

l La Junta firma un acuerdo de colaboración 

con Fujitsu para impulsar el Centro de 

Ciberseguridad de Andalucía en Málaga

GUSTAVO VALIENTE / EP 

El consejero de la Presidencia, Antonio Sanz, y la presidenta de Fujitsu, Ángeles Delgado, durante la firma del acuerdo de colaboración ayer en Madrid.

Andalucía redobla su apuesta por  
la ciberseguridad con 10,7 millones
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La diputada del Área de Cohe-
sión Social e Igualdad de la Dipu-
tación de Sevilla, María Encarna-
ción Fuentes, asistió ayer a la Jor-
nada sobre Bioética y Salud Men-
tal: desafíos comunes en la pobla-
ción vulnerable, organizada por 
el Defensor del Pueblo Andaluz. 
Fue el presidente de esta entidad 
andaluza, Jesús Maeztu, quien la 
inauguró. 

La Jornada tuvo como objetivo 
ofrecer una visión general sobre la 
incidencia de la salud mental en 
quienes residen en entornos vul-
nerables. Grupos de personas que 
precisan enfoques acordes con sus 
peculiaridades y situaciones socia-
les, teniendo en cuenta sus contex-
tos culturales. A través de las inter-
venciones de cada mesa se preten-
de acercarse a la realidad de estas 
personas, sus familiares y el entor-
no social al que pertenecen, al mis-
mo tiempo que se analizan los dis-
tintos recursos públicos dirigidos 
a abordar esta problemática. 

Constituyendo por tanto la en-
fermedad mental un riesgo para 
las personas que la padecen y su 

entorno más inmediato, es nece-
saria una atención sociosanitaria 
en el marco de la bioética, “en-
tendida ésta como el conjunto de 
principios y valores que han de 
inspirar una respuesta acorde 
con la dignidad del ser humano 
como sujeto de derechos”, como 
así se expresa en el enunciado de 
la citada Jornada. 

 

 

Salud Mental. La diputada de Cohesión Social e Igualdad, María Encarnación  

Fuentes, asistió ayer a esta jornada organizada por el Defensor del Pueblo Andaluz

Jesús Maeztu advirtió sobre la 
incidencia de la salud mental en 
las personas que residen en entor-
nos vulnerables, entre los que des-
tacó la población penitenciaria, las 
personas migrantes o las personas 
de etnia gitana, y reclamó la coor-
dinación de las distintas adminis-
traciones para la atención e inter-
vención de la enfermedad mental 

no solo desde lo sanitario, sino tra-
tando otras circunstancias. 

Maeztu mostró su convenci-
miento de que “la enfermedad 
mental es un riesgo para las per-
sonas que la padecen y su entor-
no más inmediato”, y enfrenta a 
estas personas a “desafíos como 
el estigma y la discriminación, la 
vivencia de abusos y violencia, 

accesos reducidos a servicios de 
salud, educación o empleo”. 
 
MÁS MUJERES EMPRESARIAS 
La responsable provincial de las 
políticas sociales y de igualdad, 
María Encarnación Fuentes, ex-
presó que “la Diputación tenía que 
estar presente en esta Jornada 
puesto que está dirigida a los pro-
fesionales del sector sociosanita-
rio, los servicios sociales y del ám-
bito jurídico implicados en el cam-
po de la salud mental, a las asocia-
ciones dedicadas a la protección 
de los derechos de las personas 
con trastornos de este tipo, así co-
mo a las propias personas afecta-
das y a sus familias. Este es un te-
ma de candente actualidad y las 
administraciones tenemos que es-
tar preparadas para afrontar las si-
tuaciones derivadas de la salud 
mental”, subrayó. 

Esta Jornada continúa con la 
senda que ya inauguró la Defenso-
ría el pasado mes de marzo en Cá-
diz, en aquella ocasión sobre Bioé-
tica y Salud Mental: raíces comunes 
en la atención a los mayores, infan-
cia y adolescencia para abordar el 
problema de salud mental desde 
el enfoque de los bioética y me-
diante el análisis en detalle de sec-
tores de la población más vulnera-
ble. Ello con el compromiso de vi-
sibilizar esta realidad y la necesi-
dad de garantizar una mayor pro-
tección de los derechos de las per-
sonas con trastornos de este tipo y 
de sus familiares.

M. G. 

El Defensor del Pueblo Andaluz, Jesús Maeztu, y la diputada Mª Encarnación Fuentes en la inauguración de la jornada.

La Diputación, en la Jornada 
‘Bioética y Salud Mental’
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El diputado provincial de Servi-
cios Públicos Supramunicipales 
de la Diputación de Sevilla, Gon-
zalo Domínguez, ha visitado en 
el barrio de Los Bermejales las 
oficinas del Libro Genealógico 
del caballo de Pura Raza Espa-
ñola, gestionado por la Asocia-
ción Nacional de Criadores de 
caballos de Pura Raza Española 
(ANCCE), y las instalaciones del 
laboratorio de genética molecu-
lar propio, acreditados para la 
identificación del perfil genéti-
co, control de la identidad y fi-
liación en équidos. 

La ANCCE es la asociación 
oficialmente reconocida para la 
gestión del Libro Genealógico 
del caballo PRE (LG PRE) y pa-
ra el desarrollo del Programa 
de Mejora de la raza. Se consi-
dera “ejemplar de Pura Raza Es-
pañola” a todo aquel inscrito en 
el Libro Genealógico del PRE 
gestionado por la ANCCE , con 
el fin de poder participar en el 
Programa de Mejora. 

“El LG PRE es el organismo 
emisor de los Documentos de 
Identificación Equina (DIE) de 
los ejemplares de Pura Raza Es-
pañola en el mundo y tiene su 

sede en Sevilla, una provincia 
que tiene una relación muy es-
pecial con el caballo y es por es-
to que esta visita nos resultaba 
de muchísimo interés”, precisó 

Domínguez, quien estaba 
acompañado por el Equipo de 
Veterinaria del Área. 

El LG PRE tiene su sede central 
en Sevilla y cuenta con la colabo-

ración de Veterinarios Autoriza-
dos del LG PRE en España y Aso-
ciaciones Internacionales Cola-
boradoras. Desde que en el año 
2007 la ANCCE fue reconocida 
por el actual Ministerio de Agri-
cultura, Pesca y Alimentación 
(MAPA) como máximo represen-
tante de la raza para la gestión del 
LG PRE, se han aumentado sus ín-
dices de calidad, eficacia y fiabili-
dad, lo que le ha valido el recono-
cimiento internacional y hoy es 
considerado como un modelo de 
referencia para otras razas equi-
nas, especialmente en Europa. 

Para la realización de la ges-
tión y emisión de los DIE, la 
ANCCE cuenta con una sofistica-
da herramienta de comunica-
ción e información a través de 
Internet que mantiene en con-
tacto a todo el personal encarga-
do de la gestión del mismo, tan-
to en el territorio nacional como 
en el extranjero. En su página 
web (www.lgancce.com/web) es-
tán disponibles para su consulta 
toda la información actualizada 
de los ejemplares PRE y su ge-
nealogía disponible para su con-
sulta, así como un tutorial de 
morfología del caballo PRE, dis-
ponible en español, inglés, fran-
cés, alemán, ruso, árabe y chino.

Gonzalo Domínguez visita las oficinas del Libro 
Genealógico del Caballo de Pura Raza Española

M. G. 

El diputado y su equipo visitan con el responsable de ANCCE el laboratorio de genética molecular de la Asociación.
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R. A SEVILLA 

La Audiencia de Sevilla afrontó 
ayer la última fase del juicio, la 
de la última palabra de los acu-
sados, por las ayudas de los ERE 
de 2,3 millones de la Junta a Sur-
color y Surcolor Óptica para las 
indemnizaciones por despido de 
24 empleados y dos personas 
más ajenas a la plantilla. En la se-
sión, el ex consejero de Empleo 

Antonio Fernández y el ex vice-
consejero del ramo Agustín Bar-
berá, que comparecieron por 
viodeconferencia desde la pri-
sión, donde cumplen su conde-
na, suscribieron las conclusiones 
de sus respectivas defensas, 
mientras que el ex director gene-
ral de Trabajo Daniel Alberto Ri-
vera negó que incurriese en cual-
quier situación de “tráfico de in-
fluencias” y que en su gestión co-
nociese cualquier “irregulari-
dad” y el ex directivo de Vitalia 
Antonio Albarracín rechazó tam-
bién cualquier implicación. 

Otros acusados como el tam-
bién ex director general de Tra-
bajo Juan Márquez, el ex delega-

do provincial de Empleo en Sevi-
lla Antonio Rivas o el que fuera 
responsable de la Federación de 
Industrias Textil-Piel, Químicas y 
Afines (Fiteqa) de CCOO de Sevi-
lla José Hurtado declinaron ejer-
cer su derecho a la última pala-
bra o corroboraron las conclusio-
nes de sus defensas. 

En sus conclusiones finales, la 
Fiscalía Anticorrupción expuso 
que corresponde la aplicación de 
la atenuante de dilaciones inde-
bidas por los retrasos en la trami-
tación de la causa, así como que 
“no es aplicable” la reforma del 
delito de malversación. 

El fiscal reiteró su decisión res-
pecto a la “retirada de la acusa-

ción” contra Antonio Fernández, 
Agustín Barberá y Juan Márquez, 
una vez emitida la sentencia del 
Supremo resolutoria de los re-
cursos de casación contra la sen-
tencia que condena a los mismos 
y a otros ex altos cargos de la Jun-
ta, entre ellos los ex presidentes 
autonómicos Manuel Chaves y 
José Antonio Griñán, por el de-
nominado como “procedimiento 
específico” de los ERE.  

Anticorrupción reclama para 
Daniel Alberto Rivera tres años 
de prisión y cuatro años y medio 
de inhabilitación absoluta por 
falsedad en documento oficial en 
concurso con un delito continua-
do de prevaricación, ambos en 

concurso a su vez con un delito 
continuado de malversación. 

Para Antonio Rivas, la Fiscalía 
solicita tres años y medio de cár-
cel y ocho años de inhabilitación 
absoluta por malversación y cua-
tro años y medio de inhabilita-
ción especial por un delito conti-
nuado de prevaricación. 

En cuanto a Lanzas, reclama 
tres años y medio de cárcel y 
ocho años de inhabilitación ab-
soluta por un delito continuado 
de malversación, dos años de cár-
cel y cuatro años y medio de 
inhabilitación especial por pre-
varicación. 

Para Juan Francisco Algarín 
Lamela, supuesto “testaferro” de 
Lanzas, reclama tres años y un 
mes de cárcel y ocho años de 
inhabilitación absoluta por mal-
versación, cuatro años y medio 
de inhabilitación especial por 
prevaricación y un año y nueve 
meses por ese mismo delito.

Acusados del ERE de Surcolor se desligan de “las 
irregularidades” en su última palabra del juicio
El ex director de Trabajo 

Daniel Alberto Rivera 

niega que incurriese en 

“tráfico de influencias” 
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E. SERBETO 

BRUSELAS 

Perplejidad, incredulidad y finalmen-
te estupor. En el Parlamento Europeo 
los diputados no españoles asisten a 
las peripecias políticas en nuestro país 
con una mezcla de escepticismo y de 
desconfianza. Según lo que cuentan 
en privado, ya no saben a quién creer 
ni qué pensar. Una diputada popular 
alemana que goza de mucha influen-
cia en materia económica se declara-
ba «súper asombrada» por la situación 
que se ha creado en España. Tanto por 
lo que está sucediendo ahora mismo 
en Bruselas con las negociaciones con 
Carles Puigdemont como por el hecho 
de que el Partido Popular no hubiera 
podido lograr esos cuatro escaños que 
le faltaron para formar una mayoría. 

Es muy probable que los discursos 
excesivamente triunfalistas que difun-
dieron los entonces responsables eu-
ropeos del PP hayan hecho más difí-
cil que los no españoles entiendan lo 
que está pasando con la formación de 
Gobierno por parte de Pedro Sánchez. 
Ahora, tal vez por ello, nadie quiere 
pronunciarse porque, como reconocía 
un asistente de un eurodiputado de 
un país del norte, «hablan poco en ge-
neral porque no entienden qué está 
pasando en España y menos teniendo 
en cuenta que el PP ganó las eleccio-
nes» del 23 de julio. 

En las conversaciones de pasillo en  
la sede del Parlamento Europeo los re-
presentantes españoles dicen que de 
vez en cuando les preguntan si va a 
volver a haber elecciones en enero, por-

que en un espacio con tantas interac-
ciones las teorías se entrecruzan rá-
pidamente. La actitud de Pedro Sán-
chez humillándose con una negocia-
ción con un eurodiputado al que ha 
contribuido a retirar la inmunidad par-
lamentaria, sin embargo, parece ser 
algo que ha superado los niveles de 
comprensión en la Eurocámara. Como 
confesaba una diputada del grupo li-
beral (Renew), «esto es algo que sue-
na tan increíble que ya se han acos-
tumbrado, aunque también es cierto 

que algunos socialistas se están em-
pezando a escandalizar». 

Al parecer, la cuestión que ha em-
pezado a inquietar en Bruselas es la 
de la quita de la deuda a la Generali-
tat de Cataluña, que es algo que se en-
tiende muy mal según los criterios ha-
bituales en la Unión Europea, dado 
que constituye un aliciente para las 
administraciones que han sido menos 
eficientes con sus recursos: «Cuando 
se habla de dinero, las cosas sed ven 
de forma muy distinta» en la UE.  

En este ambiente, la portavoz de la de-
legación española del Grupo Popular 
en el Parlamento comunitario, Dolors 
Montserrat, se ha dirigido por carta a 
la Comisión Europea pidiendo que in-
tervenga ante «el atropello» de los fun-
damentos del Estado de derecho que 
supone la amnistía que prepara el pre-
sidente del Gobierno en funciones, Pe-
dro Sánchez. «La UE –dice en esta pre-
gunta parlamentaria– no puede mirar 
hacia otro lado cuando se atropellan 
principios que dice defender» porque 
«el Gobierno en funciones está borran-
do de un plumazo la Justicia amnis-
tiando a condenados, procesados y fu-
gados». En su carta, la exministra acla-
ra al Ejecutivo comunitario que «el 
Gobierno de España en funciones, tras 
indultar a los condenados, rebajar el 
delito de malversación y suprimir la 
sedición como pago político, anuncia 
que dará una amnistía política masi-
va que viola flagrantemente el Estado 
de derecho y abarcará los delitos de 
diez años, incluida la malversación de 
fondos públicos, en contra de decisio-
nes judiciales independientes, a cam-
bio de votos para la investidura». Fi-
nalmente, Montserrat pregunta a la 
Comisión si considera que en España 
se están vulnerando los principios de 
igualdad y de separación de poderes, 
dado que la amnistía incluye a activis-
tas que están siendo procesados por 
delitos calificados como terrorismo.  

Esta no es la única petición que se 
le ha hecho a la Comisión Europea para 
que intervenga ante las derivas de Sán-
chez y su Gobierno. También la dipu-
tada de Ciudadanos (CS) Eva Popche-
va ha llamado la atención al Ejecuti-
vo comunitario sobre el hecho de que 
no hayan comunicado la lista con los 
principales beneficiarios de los fon-
dos europeos. Su opinión para este y 
otros aspectos de las relaciones entre 
las instituciones europeas y el Gobier-
no de España es que considera que 
Bruselas no hará nada hasta que no se 
defina la situación. «Entiendo que no 
harán nada hasta después de la inves-
tidura» porque una intervención crí-
tica en las circunstancias actuales se-
ría equivalente a un terremoto.

Los eurodiputados «no entienden   
lo que está pasando en España»
∑ Dolors Montserrat, 

vicepresidenta del PP 
Europeo, insta a la 
Comisión a intervenir

Dolors Montserrat, vicepresidenta del Grupo Popular en la Eurocámara  // J. GARCÍA
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

Mayo de 2023 fue un mes de anuncios 

electorales del Gobierno de Pedro Sán-

chez a las puertas de las elecciones 

municipales y autonómicas. Entre las 

medidas se dio luz verde a una línea 

de avales de hipotecas para que los jó-

venes y familias con menores a cargo 

que no tengan ahorros puedan acce-

der a su primera vivienda. Sin embar-

go, seis meses después, no hay ni ras-

tro de estas garantías públicas.  

Fuentes gubernamentales confir-

man que, medio año después, siguen 

trabajando en ello. Concretamente, el 

Instituto de Crédito Oficial (ICO) está 

en conversaciones con el Ministerio 

de Transportes, Movilidad y Agenda 

Urbana para definir las condiciones y 

criterios de la medida, que ha pasado 

dos veces por Consejo de Ministros 

pero que requiere que pase una terce-

ra formalizando un convenio entre am-

bas instituciones.  

Desde que se llevó al cónclave minis-

terial a principios de mayo apenas se 

ha concretado nada. Ya en junio el Go-

bierno comentaba que estaban en con-

versaciones el ICO y Transportes para 

sacar adelante el convenio. Pero de mo-

mento eso no se ha producido y siguen 

en esa discusión. La razón que esgrime 

el Ejecutivo para llevar tantos meses 

de retraso está en la dificultad de esta-

blecer las condiciones y las diferencias 
por cada comunidad autónoma.  

La ministra de Transportes, Raquel 

Sánchez, dijo al momento de la apro-

bación en mayo que se establecerán 

distintos criterios y condiciones en 

cada región ya que, señalaron, no es lo 

mismo comprar una casa «en Galicia 

o en Madrid». Fijar esas diferencias, en 

base en buena medida al precio de la 

vivienda, es una de las cosas que está 

retrasando la puesta en marcha.  

Desde el Ejecutivo no saben cuán-

do podrán alumbrar de manera efec-

tiva esta medida, ya que todavía que-

da mucho camino por recorrer. Sí que 

destacan que tarde o temprano aca-

bará en funcionamiento, pero desco-

nocen cuándo. De hecho, PSOE y Su-

mar añadieron la medida en su recien-

te pacto de gobierno, sin mencionar 

que en realidad lleva ya seis meses pa-

rada en los despachos. Asimismo, el 

convenio que deben firmar el ICO y 

Transportes no es el único paso. Este, 

con las condiciones y criterios, debe-

rá ser aprobado en Consejo de Minis-

tros y luego firmado por ambas par-

tes. Después llegará el momento de 

negociar con los bancos.  
La negociación con las entidades se-

ría a través de las patronales bancarias 

AEB y CECA para establecer un mar-

co de colaboración público-privada 

para poder desplegar los avales. Ya que 

aunque el Estado garantice parte de 

las hipotecas, el dinero y el control de 

los riesgos seguiría siendo responsa-

bilidad de la banca. Tras este segundo 

marco, los bancos tienen que mostrar 

su voluntad de adherirse al mismo para 

ofrecer los avales en oficinas, algo que 

en todo caso sería voluntario.  

El funcionamiento del aval 

Cuando se produjo el anuncio, el Go-

bierno señaló que la línea de avales se-

ría de 2.500 millones de euros y que ser-

viría para avalar los préstamos de unas 

50.000 personas/familias. El funciona-

miento de estos sería que el Estado ga-

rantizaría, en última instancia, la devo-

lución de parte del préstamo hipoteca-

rio si el deudor no pagara el crédito. Irían 

dirigidos a jóvenes de hasta 35 años y 

familias con hijos menores a cargo.  

El porcentaje del préstamo que ava-

laría el Estado alcanzaría hasta un 25% 

(al máximo se llegaría con una vivien-

da eficiente energéticamente) del cré-

dito. Estas garantías públicas se dise-

ñarían para que aquellos jóvenes y fa-

milias que ahora no pueden acceder a 

una hipoteca porque no tienen aho-

rros para dar la entrada del piso, sí que 

puedan disponer de un préstamo de 

hasta el cien por cien del valor de ta-

sación o venta del inmueble. El crédi-

to sería mayor de lo habitual, pero no 

sería necesario aportar ahorros de pri-

meras. Los solicitantes no podrían su-

perar el límite de ingresos individual 

de 37.800 euros brutos anuales, que se 

duplicaría si la vivienda es adquirida 

por dos personas. Este límite se incre-

mentaría en 2.520 euros brutos anua-

les por cada menor a cargo y, en el caso 

de familia monoparental, se podrá au-

mentar en un 70% adicional. 

En cuanto a su vigencia temporal, 

los avales podrían formalizarse hasta 

finales de 2025, con posibilidad de pró-

rroga dos años más en función de la 

demanda y las circunstancias. 

Sin rastro de los avales 
para hipotecas que  
el Ejecutivo aprobó 
hace seis meses

∑ Transportes no sabe 
cuándo estarán 
operativos, ya que no 
se ha avanzado en la 
firma de convenios

Raquel Sánchez, ministra de Transportes y Agenda Urbana  // EP

Justifican el retraso de la 
puesta en marcha en la 
dificultad para establecer 
criterios en función de 
cada comunidad autónoma
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Agencias MADRID 

El patrimonio de las grandes for-
tunas españolas se ha disparado 
un 37% este año, hasta los 
196.130 millones, a pesar de la 
guerra en Ucrania y la inflación, 
según la lista Forbes. Este ranking 
está encabezado un año más por 
el fundador de Inditex, Amancio 
Ortega, cuya riqueza crece un 
53%, hasta 81.800 millones. La 
revalorización bursátil de Inditex 
ha contribuido a ello, pero tam-
bién el hecho de que la valora-
ción de Pontegadea, el brazo in-
versor de Amancio Ortega en el 
negocio inmobiliario, sea ya de 
15.000 millones de euros, co-
menta el presidente y editor de 
Forbes España, Andrés Rodrí-
guez. Con un patrimonio de 
81.800 millones, el fundador de 
Inditex sube 8 escalones en el 
ranking de las mayores fortunas 
del mundo y se coloca en el pues-
to decimotercero. 

Por su lado, el patrimonio 
acumulado de los 99 ricos res-
tantes es de 114.330 millones 
de euros, un 26% más, lo que se 
traduce en que cada millonario 
ganó una media de 83 millones 
de euros diarios. 

Los cinco primeros de la lista -
Amancio Ortega y su hija Sandra 
(Inditex); Rafael del Pino (Ferro-
vial); Juan Carlos Escotet (Aban-
ca) y Juan Roig (Mercadona) 
concentran casi la mitad del total 
de las grandes fortunas, el 48%, 
o 102.700 millones. 

La fortuna de Amancio Ortega, 
que lidera la lista desde 2014, es 
más del doble que la suma del 
resto de fortunas que componen 
el top 10; su hija Sandra, única 
mujer entre los cinco primeros, 

atesora 7.100 millones, un 31,5% 
más que el pasado año. 

El presidente de Ferrovial, con 
5.900 millones, se mantiene en la 
tercera posición, aunque su for-
tuna ha crecido un 55,3%. 

El presidente y máximo accio-
nista de Abanca, Juan Carlos Es-
cotet, con una fortuna de 4.000 
millones, un 25% más, pasa a 
ocupar este año el cuarto lugar y 
desplaza al quinto puesto al pre-
sidente de Mercadona, con 3.900 
millones, un 14,7% más. 

Tomás Olivo, propietario de 
General de Galerías Comerciales, 
escala hasta el sexto puesto con 
una fortuna de 3.500 millones, 
casi un 13% más. 

Daniel Maté, accionista de la 
minera Glencore, baja a la sépti-
ma posición, con 2.900 millones, 
un 6,45% menos, e iguala a la 
fortuna de Juan Abelló, que ocu-

pa el octavo puesto. A continua-
ción, completan el top 10, Leo-
poldo del Pino –accionista de Fe-
rrovial– y el fundador de Mango, 
Isak Andic, ambos con un patri-
monio de 2.700 millones. 

Uno de los casos más llamati-
vos es el de José Manuel Entre-
canales, presidente de Acciona, 
que ya no está entre las 100 
grandes fortunas a pesar de que 
el pasado año aparecía en el 
puesto 42. 

Este año son 33 las mujeres 
que se cuelan en la lista de los 
100 españoles más ricos, lo que 
supone una caída del 20% fren-
te al año pasado. Sandra Ortega 
sigue siendo la mujer más rica 
de España y con su segundo 
puesto es la única que está en el 
top 10. 

María del Pino –accionista de 
Ferrovial– y Alicia Koplowitz 

–FCC– se quedan en esta edición 
en la posición 11 y 12, con 2.500 
y 2.400 millones, respectiva-
mente. El 57% de las grandes for-
tunas españolas tributa en Cata-
luña, 29, o en Madrid, 28. 

La capital acumula una rique-
za de 38.548 millones, mientras 
que la comunidad catalana, que 
cuenta con más multimillonarios 
en el ranking, amasa 26.102 mi-
llones, un 48% menos. 

La medalla de bronce se la lle-
va Galicia, con 9 grandes patri-
monios, aunque el efecto Ortega 
hace que sea la comunidad que 
más aporta a la suma total, con 
96.750 millones. 

En el cuarto puesto empatan la 
Comunidad Valenciana y las Islas 
Baleares, con 7 fortunas cada una. 
La Rioja y Navarra son los únicos 
territorios que no aportan ningún 
millonario a la lista de los 100.

El patrimonio de las grandes  fortunas 
se acerca a los 200.000 millones
l La riqueza de los 

100 más ricos de 

España se eleva  

un 37%, según  

la revista ‘Forbes’

CABALAR / EFE 

Amancio Ortega, presidente de Inditex, en una imagen reciente.
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